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Олег Бука

Весна – пора любви. Снег сошел, 
можно романтично бегать босиком по 
пасторальному ковру из трав и гоняться 
за пастушкой. Примерно так и поступа-
ли в Древнем Риме. И символом этой бе-
готни стал святой валентин. Так назы-
вают сборную из трех святых, каждого 
из которых замучили, по легенде, за без-
ответную любовь. Праздник, очевидно, 
христианский, ибо других святых вроде 
как не существует.

Валентины
Само имя Валентин – это уменьшитель-

но-ласкательное от стандартного римско-
го имени Валент (сильный, стойкий). Де-
тей всегда называли авансом и в кредит. На 
химии мы еще проходили «валентность», а 
не «валентинность»: способность атомов 
образовывать несколько связей (очень по-
весеннему, кстати, звучит). Ну, и если ва-
лентность, в применении к атомам, – это 
возможность образовывать связи, то про 
«валентинность», применительно к чело-
веку, додумывайте сами.

окончание  
на 3-й странице

Валентин

ПаПа Римский  
Бенедикт ХVI  
отРекся  
от ПРестола

Дорогие братья!
Я созвал вас сегодня не только для того, чтобы объявить 
вам о канонизации трех святых, но и чтобы сообщить 
вам чрезвычайно важное решение, которое касается 
жизни Католической церкви. После того, как я несколько 
раз обдумал мое решение перед Господом, я пришел к ре-
шению, что мои силы, в силу моего преклонного возрас-
та, более недостаточны для должного служения Святого 
Петра. Я знаю, что это служение, по условиям его глубин-
ной духовной природы, должно совершаться не только 
в словах и делах, но и с молитвой и страданием. Но для 
того чтобы управлять ладьей Святого Петра и возвещать 
слово Евангелия в современном мире, в мире, который 
постоянно подвержен столь сильным изменениям и со-
трясается вопросами огромной важности, необходима 
большая сила сознания и мощь тела.
Сила и мощь в последние месяцы оставили меня до такой 
степени, что я должен признать свою неспособность далее 
нести служение, возложенное на меня. Поэтому, с полным 
осознанием серьезности моего поступка, в полной свобо-
де я возвещаю, что я отказываюсь от служения Епископа 
Римского, Наследника Святого Петра, которое было вру-
чено мне Кардиналами 19 апреля 2005 года. Таким обра-
зом, с 20.00 28 февраля 2013 года Святой Престол Римской 
Церкви будет свободен и конклав для избрания нового 
Верховного Понтифика будет собран теми, кто располага-
ет для этого необходимыми полномочиями.
Дорогие Братья, я искренне благодарю вас за всю любовь 
и все труды, которыми вы поддерживали меня в моем слу-
жении, и я прошу прощения за все свои поступки. Теперь 
позвольте мне вручить Святую Церковь заботе нашего 
Верховного Пастыря, Нашего Бога Иисуса Христа и умо-
лять святую Богородицу, чтобы она помогла Отцам-Кар-
диналам своей материнской заботой в избрании нового 
Верховного Понтифика. Что же до меня, то я желаю пре-
данно служить Святой Церкви Божией в будущем всей 
своей жизнью, которая посвящена молитве.
С таким воззванием Папа Римский 
Бенедикт ХVI обратился  
11 февраля к католикам мира.
Сообщается, что отречение  
Папы Римского произойдет 28 февраля  
в 20:00 по местному времени.  
Бенедикту ХVI сейчас 85 лет.

продолжение темы на 2-й  странице

Химия – основа любви.  
Особи тянутся  
друг к другу,  
анализируя запахи: 
подходит запах,  
здоровый запах –  
потомство будет 
здоровое.  
Можно влюбляться – 
сигнализирует  
организм.  
Поэтому, поверьте,  
любовь с первого раза 
существует.  
Только  
не с первого взгляда,  
а с первого вдоха.

Все опубликованные материалы без сокращений,  
а также много другой информации Вы найдете на сайте «Витебского курьера» 

kurier.me
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Погода В ВитеБске

Всеслав Хилков
По материалам СМИ

За всю историю католической 
церкви на такой шаг пошли только два 
Папы: селестин V и григорий XII. Оба 
раза это происходило в напряженные 
времена.

Селестин V (Пьетро Анджелари дель 
Мурроне), монах-отшельник, организа-
тор католического ордена, который после 
его смерти получит название целестинцы, 
был выбран конклавом в июле 1294 года 
при поддержке-давлении Неаполитан-
ского короля Карла II и через пять месяцев 
был вынужден подписать акт об отставке. 
Умер в заключении. Канонизирован.

Григорий XII отрекся от престола в 
годы Великого западного раскола, ког-
да одновременно папами были избраны 
сразу три человека. В 1415 году на Вселен-
ском соборе, созванном небольшим коли-
чеством кардиналов, но получившим под-
держку в кругах католической церкви и 
при дворах нескольких европейских мо-
нархий, был зачитал от его имени текст об 
отречении. Собор избрал нового едино-
го Папу, а Григорий XII (в миру – анджело 
коррер) сохранил звание кардинала.

Почему ушел  
Бенедикт ХVI?
На этот вопрос сейчас ищут ответ 

многие эксперты и аналитики. Причем 
версию о состоянии здоровья большин-
ство не считает определяющей.

Вот, например, как прокомментировал 
это событие Казахской службе РСЕ\РС хо-
рошо разбирающийся в проблеме итальян-
ский католический журналист, обозрева-
тель газеты «Аввенире» джованни бенси:

– В Ватикане в последние годы проис-
ходили немного необычные для центра 
католического мира вещи, такие, напри-
мер, как скандал с мажордомом Бенедик-
та XVI, который украл частные доку-
менты Папы и передал (или продал) их 
итальянскому журналисту. Однако но-
вость об отставке Йозефа Ратцингера 
прогремела в итальянских журналист-
ских кругах, как гром среди ясного неба, 
этого не предполагал никто. Вот пред-
шественник Ратцингера Иоанн Павел 
II, Кароль Войтыла, бывший польский 
кардинал, был действительно серьезно 
болен, но отстоял на престоле Свято-
го Петра до конца. Объяснение, соглас-
но которому причины ухода в отставку 

Папы Римского – проблемы со здоровьем, 
не убеждает. Объявляя о своем решении, 
Ратцингер воспользовался латинским 
выражением – «из-за преклонного возрас-
та» – но и это выглядит… я бы не сказал, 
маловероятным, но малоубедительным. 

Ватикан при понтификате Бенедик-
та XVI оказался в центре больших скан-
далов: педофилия священников, кража до-
кументов Папы, финансово-экономиче-
ские скандалы, связанные с Ватиканским 
банком, так называемым Институтом 
по религиозным делам, который оказался 
замешанным в коррупционных операци-
ях. Не исключено, что совокупность этих 
проблем убедила Папу Римского (кото-
рый, не будем забывать, богослов, а не орга-
низатор, он в первую очередь теолог и уче-
ный), что было бы лучше уйти в отстав-
ку. Теперь об истории Ватикана. В кон-
це XIII века папа Целестин V (в прошлом 
– отшельник) получил престол Святого 
Петра, потому что кардиналы не дого-
ворились о другом решении. Он пробыл не-
сколько месяцев на своем посту, но потом 
сказал, что это для него слишком тяже-
ло, и отказался от высокой должности, 
вернувшись к жизни отшельника. Данте 
Алигьери в «Божественной комедии» по-
слал его в ад: ведь Папа должен проявить 
мужество и стоять на посту до конца.

Чего ожидать?
Многие сходятся во мнении, что для 

католической церкви сейчас не лучшие 
времена и она нуждается в реформах. Не 

надо забывать, что Папа Римский явля-
ется пастырем более чем миллиарда ве-
рующих католиков и огромным автори-
тетом в духовной жизни.

Одним из претендентов на престол экс-
перты уже называют кардинала из Ганы 
питера тарксона. На предыдущем кон-
клаве, избирающем главу церкви, именно 
он уступил пальму первенства Бенедикту 
ХVI. Кардинал Тарксон известен своими 
радикальными предложениями по изме-
нению мировой экономики и поддержкой 
акций протеста Occupy Wall Street.

Пока в ожидании нового Папы заго-
ворили о предзнаменованиях и усили-
лись слухи о разных пророчествах. 

11 февраля после заявления Папы 
Римского Бенедикта XVI о скором отрече-
нии от престола, в купол собора Святого 
Пётра ударила молния. Удар молнии в ку-
пол собора удалось запечатлеть алессан-
дро ди мео, фотографу издания dell’Ansa.

Вспомнили и о св. Малахии, ирланд-
ском пророке, составившему предсказа-
ния для 112 пап, по которому следующий 
глава Ватикана, под именем Петр Рим-
ский, должен стать последним, а на зем-
лю обрушатся кары небесные:

«В конце времён место Святой Рим-
ской Церкви будет занимать Пётр 
Римский, который будет кормить без-
вольных, совершая множество бед-
ствий. В это время Город Семи Холмов 
будет уничтожен, и Чудовищный Су-
дья будет судить людей. Конец».

ПаПа Римский Бенедикт ХVI  
отРекся от ПРестола
Отставка Бенедикта ХVI  
является по сути беспрецедентным событием.

вИтебскИй бнф  
готовИтся к выборам
БелаПАН

Витебская городская организация 
Партии БНФ приняла решение 
приступить к составлению списков 
потенциальных кандидатов  
в депутаты местных Советов, выборы 
которых должны пройти в 2014 году, 
сообщает пресс-служба партии  
по итогам заседания совета 11 февраля. 

«Мы обсудили необходимость выдвинуть кандида-
тов от Партии БНФ на всех избирательных округах, – цитиру-
ет пресс-служба председателя городской организации Алексан-
дра Кузнецова. – На выборах в Витебский областной совет та-
ких округов 60, на выборах в Витебский городской совет – 40. Сама 
предвыборная кампания, скорее всего, начнется в конце года, но 
определяться с кандидатами, обсуждать и составлять програм-
мы, начинать работу необходимо не за месяц». 

В ходе заседания был обсужден формат празднования Дня Воли 
25 марта в Витебске. Так, сейчас идет согласование проведения улич-
ной акции с местными коммунальными службами, представителя-
ми охраны порядка, после чего будет подана соответствующая заявка. 

за двое суток
Двое суток дал председатель 
Витебского облисполкома Александр 
Косинец на устранение выявленных 
в хозяйствах региона фактов 
бесхозяйственности. 

как сообщает белта, это заявление он сделал на сове-
щании по борьбе с преступностью и коррупцией после доклада 
прокурора Витебской области геннадия дыско, который при-
вел многочисленные примеры ненадлежащего хранения зерна, 
сельскохозяйственной техники, минеральных и калийных удо-
брений, зафиксированные в Дубровенском, Толочинском, По-
ставском, Чашникском, Россонском и других районах области. О 
многих из них писала и наша газета.

– Говорим об экономии, воспитании рачительности... А что 
творится? О какой эффективности может идти речь? Между 
тем устранение данных нарушений не требует больших эконо-
мических затрат, – сказал губернатор.

Александр Косинец потребовал применять к нерадивым хо-
зяйственникам самые жесткие меры.

памятные доскИ  
труженИкам села
Сергей Ермаков

Пока облисполком присуждает звание 
«Человек года», на Полотчине началась 
акция «Наш вясковец».

В отличие от назначенных «людей года», среди которых три 
четверти чиновников и руководителей различных звеньев, это ак-
ция в память о тех незаметных тружениках, которых добрым словом 
вспоминают на их малой родине. Из десяти человек в список вошли 
двое рабочих, две доярки, три механизатора. А также – опора глубин-
ки – представители сельской интеллигенции: врач и двое учителей. 

Они при жизни не были отмечены какими-то значимыми награ-
дами, но заслужили добрые слова своих односельчан. Их жизнь и труд 
будут отмечены памятными знаками. Например, как пишет БЕЛТА, 
на мехдворе в деревне Новые Горяны появится доска со следующим 
текстом: «Здесь работал Дорофеев Дмитрий Егорович, заслуженный 
механизатор, труженик новогорянской земли, добросовестный и 
бескорыстный человек, прекрасный семьянин, надежный товарищ».

n1.by

«Данная конструкция не явля-
ется ответственной строительной 
конструкцией объекта «Укрытие». На-
рушения пределов и условий безопасной 
эксплуатации объекта «Укрытие» нет. 
Изменений радиационной обстановки 
на промплощадке ЧАЭС и в зоне отчуж-
дения тоже нет. Пострадавших нет», – 
говорится в сообщении.

Авария на Чернобыльской АЭС про-

изошла 26 апреля 1986 года. Взорвался 
четвертый энергоблок станции. Общая 
площадь радиационного загрязнения 
на Украине в результате катастрофы со-
ставила 50 тысяч квадратных киломе-
тров в 12 областях. 

Кроме того, от радиоактивного за-
грязнения пострадали 19 российских 
регионов с территорией почти 60 тысяч 
квадратных километров и населением 
2,6 миллиона человек, а также 46,5 тыся-
чи квадратных километров территории 

Беларуси (23% от общей площади).
После ЧП над аварийным блоком 

станции был построен саркофаг, кото-
рый в последние годы постепенно раз-
рушается. 

Украинские власти хотят превра-
тить Чернобыльскую станцию в без-
опасную систему с помощью объекта 
«Укрытие» (конфайнмента), который 
будет представлять собой сооружение 
в форме арки высотой 105 метров, дли-
ной 150 метров и шириной 260 метров.

оБРушилась Часть стен и кРоВли  
ЧеРноБыльской аЭс
Частичное разрушение стеновых панелей и части легкой кровли произошло  
во вторник в машинном зале четвертого энергоблока Чернобыльской атомной 
электростанции, площадь разрушения составила около 600 квадратных метров.  
Об этом сообщили РИА «Новости» со ссылкой на пресс-службу ЧАЭС.
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Будете ли  
Вы кого-ниБудь  
ПоздРаВлять  
с днем сВятого  
Валентина?

Подготовила Ольга Шпаковская

виктор анатольевич, Итр:
– Не слишком ли у нас много стало праздников, о кото-

рых люди не имеют никакого представления?
артём, студент:
– Да, обязательно поздравлю свою девушку, да и всех своих 

знакомых девушек. Просто очень хчется сделать кому-то приятное.
георгий алексеевич, пенсионер:
– Нет, никого не буду поздравлять, так как считаю, что 

этот праздник не для нашего возраста. Нам уже надо о другом ду-
мать, а не о дне всех влюблённых.

Ирина николаевна, рабочая:
– Я слышала о таком празднике, но когда он будет, я не 

знаю, да и мне как-то не до него.
антон геннадьевич, водитель:
– Не люблю телячьи нежности, поэтому признаю и отме-

чаю только серьёзные праздники.
диана, студентка:
– Мы с моим молодым человеком всегда поздравляем в 

этот день друг друга и, конечно же, дарим подарки.
евгений, водитель:
– Если не забуду за всей будничной суетой, то поздравлю 

своих девочек, а их у меня четверо: это жена, тёща, мама и дочка.
жанна, домохозяйка:
– Обязательно поздравлю. Я считаю, что это наш с мужем 

личный праздник, потому что мы с ним в этот день познакомились.
людмила николаевна, пенсионерка:
– Какая уже влюблённость в наши годы – скорее привы-

кание друг к другу. И если память не подведет, то поздравлю свое-
го деда, пусть вспомнит молодость.

надежда, учащаяся колледжа:
– В этот день мы собираемся все и поздравляем друг дру-

га с этим праздником. Надеюсь, что, как всегда, будет весело и ин-
тересно.

Татьяна Матвеева

Сейчас предприятие имеет 286 сво-
их фирменных магазинов у восточных со-
седей. Но этого для страны с такой огром-
ной территорией мало. «Мы уже дошли до 
Байкала и хотим в этом году дойти до Ха-
баровска и Тихого океана. В каждом круп-
ном российском городе у нас должен быть 
свой магазин. Вступление России в ВТО на 
продажах нашей продукции не сказалось. 
И не думаем, что что-то катастрофиче-
ское произойдет в дальнейшем», – заявил 
на пресс-конференции, посвященной вы-
пуску 40-миллионой пары обуви, генераль-
ный директор «Белвеста» юрий суманеев.

Отметим, что на родине у этого пред-
приятия всего 40 магазинов. При этом, как 
признал руководитель «Белвеста», в них 
наблюдается дефицит стильной и краси-
вой обуви. Суманеев объяснил это тем, что 
торговля не умеет вычислить, какое коли-
чество моделей заказывать. В итоге кто не 
успел, тот опоздал: модные туфли разлета-
ются вмиг. Как признался гендиректор, он 
и сам нередко живет, как в той поговорке – 
сапожник без сапог: приходит в магазин, 
когда все достойное уже разобрали.  

На покорение Европы «Белвест» пока не 
замахивается: «Мы не ставим задачу туда 
идти, так как потребительские рынки 

там уже сформированы. Идти туда – зна-
чит конкурировать по цене, применять 
новые маркетинговые ходы, затрагивать 
пласты в сознании покупателя: чем кон-
кретно мы лучше других. А это затраты 
и времени, и денег. Поэтому в первую оче-
редь мы делаем упор на рынки, которые 
еще не достаточно насыщены».

В июне «Белвест» отметит свое 25-ле-
тие. А после торжества предприятие бу-
дет думать, как выполнить фантастиче-
скую задачу: президент велел ему утро-
ить выпуск продукции – с 2 до 6 милли-
онов пар в гыод. По расчетам Суманеева, 
эта цель осуществима только к 2017 году.  

«БелВест» намеРен оБуть Всю Россию
Один из крупнейших обувных производителей в Беларуси – СООО «Белвест» –  
намерен расширить свои продажи в Латвии и впервые обуть в свои ботинки и туфли 
казахов и литовцев. А России и вовсе грозит целая «белвестовская» «экспансия».

Экономика

Валентин
окончание.

начало на 1-й странице.

Не удивляйтесь, что весна у них 
начинается в середине февраля: в хоро-
ший год в это время в Германии уже кар-
тошка зацветает. А представьте, что в 
еще более южном Риме творится.

В средневековой Европе и России 
вплоть до ХІХ века имя Валентин совер-
шенно не котировалось, разве что в ду-
ховной среде. Однако после Октябрьской 
революции «валентиноназывание» по-
шло в гору, и в 20-х годах ХХ столетия ко-
личество Валентинов по статистике ста-
ло 31 на тысячу всех имен, заняв в то вре-
мя 9-е место по популярности. 

Интересно и другое: образование 
пары Валентин и Валентина, как и дру-
гих парных гендерных имен, происходи-
ло до советского времени только при ухо-
де в монашество, но после революции раз-
вернулось вовсю. В основном, конечно, 
от мужского имени образовывалось жен-
ское («Аркадий → Аркадия», «Сте фан 
→ Сте фа ния», «Васи лий → Василиса»), 
но есть и редкие обратные примеры: «Ксе-
ния → Ксений», «Альбина → Альбин» 
и некое минеральное «Агата → Агат».

«Валентинки»
В День Святого Валентина положе-

но дарить сердечки и остальное в форме 
сердечек. Открытки такого вида зовутся 
«валентинки». Создание «валентинки» 
приписывают герцогу орлеанскому, ко-
торый, сидя в тюрьме, со скуки писал лю-
бовные послания своей жене. 

Давайте разберем это пример под-
робнее.

Герцог Орлеанский – звание, кото-
рое давалось второму сыну французско-
го короля, то есть поначалу ненаследно-
му принцу. Герцогов Орлеанских было 
пруд-пруди, а нам нужен всего один, ко-
торого историки зовут карл І, местные 
жители звали Шарль І, а пленившие его 
дальние родственники с острова Вели-
кобритания в ходе битвы при Азенкуре – 
принцем чарльзом первым.

Британцы с четкой дисциплиной по-
просту перестреляли из длинных лу-
ков недисциплинированное, но пре-
восходящее их численно французское 
войско. Пока французские рыцари, на-
пирая на происхождение, то отказыва-
лись сражаться рядом с менее благород-
ными, то подвергали сомнению прика-
зы не слишком высокорожденных вое-
начальников, хорошо организованная 
английская армия методично и на боль-
шой дистанции буквально расстрелива-
ла войско противников. Ситуацию за-
вершили маневренные удары тяжелой 
конницы, и вместе с толпой француз-
ской знати Герцог Орлеанский попада-
ет в тюрьму Тауэр выдумывать новый 
вид любовных посланий. Впрочем, а что 
ему было еще делать, ведь содержали 
его там, как нельсона манделу, долгих 
25 лет. За это время он научился писать 
стихи и стал одним из лучших француз-
ских поэтов. А поскольку других фран-
цузских поэтов в это время в Тауэре не 

содержалось, то и создание «валентин-
ки» приписали ему.

сердечки
Нам, впрочем, все равно, но интерес-

но, кто же придумал форму сердечка, и 
чем он руководствовался, ведь на реаль-
но человеческое оно ни капли не похоже.

Точных данных история нам не оста-
вила, но существует несколько версий. 
Во-первых, сердце лягушек больше по-
хоже на этот символ, но это как-то со-
вершенно неромантично. В-вторых, ле-
беди в паре иногда образуют такой сим-
вол, что выглядит как-то до слез и уми-
ления романтично. Ну, и вдогонку две 
«античные» версии: одна от психоло-
га из колледжа Роаноке в американском 
штате Вирджиния гальдино пранзаро-
не, который считает, что древние греки 
очень сильно поклонялись, простите, 
попе. Обычной, женской. Ну, и изобра-
зили этот символ, а не сердце, а средне-
вековые тугодумы, дескать, не просек-
ли. И если присмотреться, то... 

Другая же античная версия, что это 
стилизованное изображение листа плю-
ща, символа бога виноделия и страсти 
Диониса. Листочек этот символизировал 
обычный секс. Все хорошо, но с цветом 
как-то греки не угадали.

Мы же, вдохновленные новыми зна-
ниями, выйдем на улицу между сляко-
тью и снегом, морозом и оттепелью и 
вдохнем свежий воздух приближаю-
щейся весны. И пусть нам всем этой вес-
ной повезет.

Фото  
из архива 
«ВК»
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Анализ изменений, хоть неко-
торые из них и выглядят значительны-
ми, показывает, что речь идет скорее о 
технических правках, нежели о суще-
ственной реформе. И даже самые об-
суждаемые из этих изменений пока 
рано считать осознанной политикой 
режима. 

технические  
коррективы 
В основном массиве предложенных 

изменений политики не увидишь. Экс-
перт в области свободы ассоциаций, ди-
ректор Центра правовой трансформа-
ции ольга смолянко подчеркивает: «Не-
обходимо отметить, что эти измене-
ния носят технический, а не системный 
характер». 

Ради справедливости нужно сказать, 
что ряд из них скорее несколько облегча-
ет жизнь некоммерческих организаций, 
чем усложняет ее. Речь, в первую очередь, 
идет о порядке создания общественных 
объединений (ОО). Для республикан-
ских ОО это означает снятие требования 
об обязательном наличии учредителей 
от большинства областей, и, что куда бо-
лее важно, это же требование снимается 
и для местных объединений. 

Если буквально толковать нынеш-
нюю редакцию закона, то для создания 
местного ОО нужно собрать учредите-
лей «большинства административно-
территориальных единиц» соответству-
ющей местности. А к таким единицам 
относятся, например, и сельсоветы, со-
брать учредителей от большинства кото-
рых просто нереально. 

«Таким образом, новый закон предус-
матривает сокращение необходимого 
числа учредителей», – резюмирует Оль-
га Смолянко. 

Придается республиканский статус 
отделениям международных обществен-
ных объединений в Беларуси. Теперь они 
смогут иметь в названии слово «белорус-
ский». По словам эксперта, «слухи о том, 
что это означает запрет на деятель-
ность в Беларуси международных обще-
ственных объединений, неточны». 

есть и неприятные 
мелочи 
Не обошлось, однако, и без негатив-

ных новшеств. В проекте изменений 
предусматривается, что если полити-
ческая партия, общественное объеди-
нение или их союз многократно не пре-
доставляют ежегодную информацию о 
своей работе в соответствующие орга-
ны, то это может быть основанием для 
их ликвидации. 

Ольга Смолянко поясняет, что у мно-
гих ОО нет возможности постоянно от-
читываться в своей деятельности: «Не 
секрет, что общественные объедине-
ния иногда держатся на голом энтузи-
азме, у них нет секретарей, делопроиз-
водителей, отчеты не предоставляют-
ся». При этом организация является ре-
ально действующей, добавляет эксперт. 

Однако и здесь сгущать краски рано. 
Как подчеркивает собеседница Бела-
ПАН, действующее законодательство и 
так «позволяет ликвидировать практи-
чески любую общественную организа-
цию». Очевидно, что решение по важ-
нейшим из них принимается на полити-
ческом уровне, и лишняя строчка в зако-
не мало что может усугубить. 

самое громкое  
новшество 
Несомненно, самым любопытным 

моментом готовящихся изменений ста-
ла возможность преобразования об-
щественного объединения в полити-
ческую партию. Ни у кого не вызыва-
ет сомнений подоплека этой новации. 
Уже несколько лет с переменной интен-
сивностью и настойчивостью руковод-
ство провластного РОО «Белая Русь» го-
ворит о возможности трансформации 
объединения в партию. 

Внимательные независимые экспер-
ты быстро заметили, что желание-то же-
ланием, а законодательство таких мани-
пуляций не допускает. В частности, закон 
«О политических партиях» четко опреде-
ляет порядок их создания, и о преобразо-
вании ОО, пусть даже очень лояльного 
властям, в партию там речи не идет. 

Но и теперь, когда путь к созданию 
партии власти будет открыт и юридиче-
ски, ждать ее появления в скором време-

ни не стоит. Политолог юрий дракох-
руст уверен, что режим для партии вла-
сти не созрел и вряд ли когда-нибудь со-
зреет: «Лукашенко многократно отби-
вал попытки «Белой Руси» обрести бо-
лее внятную институционализацию». 

Дело здесь в персоналистском харак-
тере белорусского режима. «Есть народ, 
есть вождь, выражающий волю народа, и 
есть исполнители распоряжений вождя. 
Где тут место партии власти?», – зада-
ется риторическим вопросом политолог. 

Потенциально в рамках партии вла-
сти могут вырасти пусть и лояльные, но 
заметные политики. А это, по мнению 
Юрия Дракохруста, противоречит прин-
ципу «политик в стране только один». 

дорожка  
для «Белой Руси»  
на всякий  
случай 
Таким образом, новые поправки 

явно не тянут на сенсацию. Никаких ра-
дикальных репрессивных мер, никаких 
серьезных улучшений. Хотя последние 
бы не помешали. Проблем в законода-
тельстве об общественных объедине-
ниях за долгие годы накопилось множе-
ство. Это, в первую очередь, одиозный 
запрет на функционирование незаре-
гистрированных объединений (наряду 
с уголовной ответственностью за дея-
тельность от их имени). 

Сюда же относятся и суровые ограни-
чения относительно иностранного фи-
нансирования, и множество оснований 
для ликвидации, и практически полная 
свобода для чиновников в вопросе отка-
за в регистрации общественных объеди-
нений и, тем более, политических партий. 

Авторы новых поправок вряд ли 
имели четкий политический заказ. Речь 
скорее идет о текущем, техническом из-
менении законодательства. Тут у чинов-
ников Минюста нет импульса ни для 
драконовских мер, ни для особого нова-
торства. 

А дорожку для «Белой Руси» прокла-
дывают на всякий случай. Никто не зна-
ет, как будет дуть политический ветер 
завтра, вот и решили законодатели ус-
лужливо расчистить руководству стра-
ны простор для маневра.

законодательстВо оБ  
оБщестВенныХ оБъединенияХ 
готоВят к ПолитманеВРам
Власти готовят изменения в законодательство об общественных объединениях. 
Дополнения и изменения  
в законы о политических партиях и общественных объединениях  
планируется рассмотреть на весенней сессии парламента.  
Оппозиция уверена, что речь идет  
о грядущем притеснении негосударственных организаций.  
Однако эксперты далеки от такого пессимизма.

демогРафиЧеское  
«окно БлагоПРиятныХ  
Возможностей»

ВитеБляне  
закоРмили уток  
до смеРти?
Татьяна Матвеева, 
naviny.by

Утки, найденные 11 февраля мертвыми 
на шлюзе под пешеходным мостом  
в устье реки Витьба в Витебске,  
стали жертвой экологической 
безграмотности людей.  
Об этом в интервью БелаПАН  
заявил начальник Витебской  
городской инспекции природных 
ресурсов и охраны окружающей среды  
Валерий Фандо.

«Установлено, что птицы погибли от того, что горо-
жане кормили их хлебом, сухариками и тому подобным, – рас-
сказал Фандо. – А делать это категорически нельзя! Желудок у 
птиц от такой пищи разбухает, и это приводит к летально-
му исходу. Экологи неоднократно проводили разъяснительную 
работу среди населения, на эту тему раздавали листовки, пи-
сали объявления, публиковали материалы в газетах, шла ин-
формация по телевидению. Во-первых, подкармливая перелет-
ных птиц, люди нарушают процесс миграции. Во-вторых, во-
доплавающие могут сами себя прекрасно прокормить. Их под-
кормка оправдана лишь в том случае, если температура возду-
ха опускается ниже минус 15 градусов. И то их нужно кормить 
проросшими злаками. А люди вопреки нашим разъяснениям все 
равно приходят на Витьбу и кормят уток хлебобулочными из-
делиями. Некоторые объясняют это так: «А зачем нам выбра-
сывать хлеб? Пусть его лучше птицы съедят».

«В тех местах города, где утки привыкли селиться, нужно 
установить предупреждающие таблички с надписью, что пере-
летных птиц кормить нельзя», – считает чиновник.

Погибших уток из-под моста извлекли двое сотрудников 
МЧС, собрали их в мешок, после этого трупы птиц утилизирова-
ли работники бригады по отлову бродячих животных: засыпали 
хлоркой и закопали.

По словам Фандо, мертвых птиц было около десятка. Одна-
ко, по подсчетам одного из очевидцев, погибло не менее 35 во-
доплавающих.

Полит.ру

Несмотря на негативные тенден-
ции в динамике численности населения 
как младших, так и старших возрастов, 
возрастная структура населения Бела-
руси в целом до последнего времени наи-
лучшим образом способствовала эконо-
мическому развитию страны. Числен-
ность населения трудоспособного воз-
раста увеличивалась, и снижалась демо-
графическая нагрузка на трудоспособ-
ное население. 

На начало 2007 года в трудоспособ-
ном возрасте находилось более 6 млн. 
человек, 62,4% населения страны. Такой 
высокой доли населения в трудоспособ-

ном возрасте никогда ранее в республи-
ке не было. Только за годы после пере-
писи 1999 года численность населения в 
трудоспособном возрасте увеличилась 
на 313,9 тысяч человек, причем более 
чем наполовину за счет молодежи в воз-
расте 16-29 лет. Численность молодежи 
за это время увеличилась на 177,1 тыся-
чи человек.

Данные тенденции существенно из-
меняют структуру нагрузки на населе-
ние в трудоспособном возрасте. В пери-
одической печати часто говорят о ста-
рении населения, о росте нагрузки на 
трудоспособное население. Однако сле-
дует отметить, что до последнего вре-

мени в республике происходило сниже-
ние этой нагрузки, особенно быстро – за 
счет младших возрастов.

демографическая 
нагрузка  
на трудоспособное 
население 
В настоящее время нагрузка на насе-

ление в трудоспособном возрасте ниже, 
чем когда-либо за всю послевоенную 
историю развития Беларуси. Так, по дан-
ным на начало 2009 года, на 1000 населе-
ния в трудоспособном возрасте прихо-
дилось 602 человека в нетрудоспособном 
возрасте, в то время как в 1970 году – 894 
человека, а в 1993 году – 808 человек.

Рисунок.  
Соотношение  
численности населения  
в трудоспособном  
и в нетрудоспособном 
возрасте  
в 1989, 1999  
и 2009 годах.
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Власть

Недавно на «Белорусском партизане» появился написан-
ный в неопределенном жанре материал павла Шеремета «Пора 
говорить о лидерах оппозиции без оглядки на кровавый режим. 
Пока для этого у нас есть еще время и силы». 

с легкостью необыкновенной
И автор говорит о лидерах оппозиции, с легкостью необыкно-

венной обвиняя их во всевозможных грехах и, что характерно, не 
обременяя себя при этом аргументами. Вот типичный образчик: 
«И Михалевич, и Римашевский, и Романчук, и Костусев, и тот 
же Статкевич несут персональную ответственность за провал 
той кампании. Все они поставили свои личные амбиции, свой эго-
изм выше национальных и общественных интересов. У них не было 
ни одного шанса пройти даже во второй тур. Я абсолютно убеж-
ден, что эти политики не собрали необходимых 100 тысяч подпи-
сей и согласились на сделку с властями. Я не включил в этот спи-
сок Усса, потому что и тогда, и сейчас он представлял из себя чу-
дака от политики, и его участие в выборах – курьез, за который он, 
впрочем, заплатил большую цену». 

А вот еще: «Перечисленные лидеры вызывают у меня глубокое 
возмущение проявленной наглостью и безответственностью. И 
всем надо было покаяться и попросить прощения за свою гордыню 
и обман, признать ошибки. Но они предпочли списать свое поведе-
ние на ужасы диктатуры и даже изображают из себя героев». 

И дальше: «Точно такое же возмущение вызывают у меня и лиде-
ры БНФ, и Александр Милинкевич, которые выдвижением откро-
венно слабого кандидата продемонстрировали такое же пренебре-
жение общественными интересами. И Анатолий Лебедько пусть 
не рассказывает про чистоту своих помыслов, выдвижение Роман-
чука ему долго будет аукаться». 

Словом, и ты, Брут! И ты тоже Брут! И вообще, все вы Бруты – на-
глые и безответственные… Впрочем, нет, не все. «Только к двум по-
литикам у меня нет претензий за кампанию 2010 года – Некляеву 
и Санникову. Они имели какое-то призрачное право претендовать 
на роль единого кандидата. У обоих были более-менее дееспособные 
структуры, пусть и малочисленные, какие-то планы и ресурсы». 

Ну, слава Богу! Есть-таки две структуры, которые не прогне-
вили взыскательного Павла Шеремета. Хотя почему не прогне-
вили – тоже вопрос. Автору как-то пришлось заниматься анали-
зом состава партийных и общественных организаций Белару-
си по областям. И был получен ожидаемый результат: структу-
ры привлекательного в ресурсном отношении движения «Гава-
ры праўду» Владимира Некляева в большинстве своем состоят 
из членов других партий и организаций, не имевших на тот мо-
мент ресурсов, чтобы поддержать своих людей. Но привлечения 
свежих, не задействованных до этого в оппозиции новых сил в 
новую организацию, практически, не получилось. Все то же пере-
тасовывание одних и тех же кадров.

По Брестской области, например, по свидетельству одного из 
лидеров «Справедливого мира» людмилы денисенко, в структу-
ры новой организации вошли, в основном, социал-демократы и 
ОГП. Раньше в работе «Гавары праўду» и под ее эгидой участвовал 
и «Справедливый мир», но сейчас уже нет. У них на данном этапе 
свои задачи, хотя в общих делах они, разумеется, участвуют.

В других регионах, примерно, то же самое. В одном случае под 
знаменами «Гавары праўду» больше людей из БНФ, в другом – 
из ОГП, в третьем – из «Справедливого мира». Но во всех случа-
ях люди все равно остаются членами именно этих устоявшихся 

Взгляд 

анатолий  гуляеВ

соВеты ПостоРонниХ
Лучшие игроки в футбол 
всегда находятся  
на трибунах…

Народная мудрость

АФН

Согласно указу №74 от 8 февраля 
2013 года нормативы вознаграждения чи-
новника за надзор над предприятием были 
повышены с 6 до 20 базовых величин в 
квартал при рентабельности предприятия 
до 10% включительно; с 9 до 25 базовых ве-
личин – при рентабельности от 10% до 15% 
включительно; с 15 до 45 базовых величин 
– при рентабельности от 15% до 25% вклю-
чительно; с 18 до 55 базовых величин – при 
рентабельности свыше 25%.

Самое большое повышение дополни-
тельного заработка будет у чиновников, 
представляющих интересы государства в 
банках – норматив повышен с 25 до 75 ба-
зовых величин в квартал. Этим же указом 
№74 законодательно закреплено право 
вице-премьеров РБ на дополнительный 
заработок в коммерческих предприятиях.

«Представителями государства в орга-
нах управления хозяйственных обществ 
могут также являться заместители Пре-
мьер-министра Республики Беларусь, ру-
ководители республиканских органов го-

сударственного управления и иных госу-
дарственных организаций, подчиненных 
Правительству Республики Беларусь, и их 
заместители…», – говорится в документе. 
Правда, теперь при назначении предста-
вителей государства в банки Совмину при-
дется учитывать мнение Нацбанка РБ.

«Представители государства в орга-
нах управления банков, акции которых 
принадлежат Республике Беларусь, на-
значаются Советом Министров Респу-
блики Беларусь совместно с Националь-
ным банком», – говорится в указе.

Буквально накануне подписания ука-
за №74 Совмин своим постановлением 
№85 от 6 февраля 2013 года внес новых 
членов правительства и министров в «ве-
домость» на получение прибавки к офи-
циальному окладу.

Так, вице-премьер Петр Прокопович на-
значен представителем государства в ОАО 
«БПС-Сбербанк». В свою очередь вице-пре-
мьер Михаил Русый и министр сельского 
хозяйства Леонид Заяц будут кормиться за 
счет ОАО «Белагропромбанк».

Напомним, что премьер РБ Миха-

ил Мясникович «подрабатывает» в Бан-
ке развития, а первый вице-премьер 
В.Семашко – в Приорбанке.

Следует отметить, что указом №74 за-
метно расширены полномочия правитель-
ства на управление крупными предприя-
тиями. Так, в случае отчуждения находя-
щихся в собственности предприятия с до-
лей государства более 50% объекта недви-
жимости или пакета акций стоимостью 
свыше 10 тысяч базовых величин Совмину 
более не требуется согласовывать свое ре-
шение (позицию) с А. Лукашенко.

Вице-ПРемьеРам и министРам РБ  
Резко ПоВысили заРПлаты на «ВтоРой» РаБоте
Вице-премьеры и министры РБ, а также другие чиновники получили существенную прибавку к своим министерским зарплатам  
за счет резкого повышения суммы вознаграждения  
на «второй работе» – представитель государства в органах управления хозяйственного общества.

структур, которые, собственно, и являют-
ся основными субъектами политической 
деятельности в Беларуси. И лидерами ко-
торых так недоволен Павел Шеремет.

Собственно, объединение усилий 
всегда только приветствуется. Об этом, 
с упорством птички, стучащей длинным 
носом по стволу дерева, уже немало лет 
твердит Рада интеллигенции, членом ко-
торой автор является. Но объединение 
усилий – одно. А состоятельность струк-
тур – совсем другое. А у нравящихся Пав-
лу Шеремету она минимальна…

Кстати, стоит отметить, что все по-
пытки автора найти хотя бы одну, хотя 
бы самую-самую маленькую структуру 
Хартии’97 окончились тем же, чем окон-
чились попытки Кости Остенбахена – 
друга детства Остапа Бендера – добить-
ся взаимности от польской красавицы 
Инги Зайонц. То есть, ничем… Разуме-
ется, есть несколько человек, которые го-
товят далеко не всегда достоверные мате-
риалы для известного сайта…

То есть, слова живущего и действую-
щего вне Беларуси Павла Шеремета («я не 
политик, давно уехал из страны, бываю 
в Минске наездами, не был на площади 19 
декабря» и все такое прочее…) по пово-
ду «более или менее дееспособных струк-
тур», лидеры которых имели «…какое-
то призрачное право претендовать на 
роль единого кандидата», выглядят на 
этом фоне совершенно неубедительно.

со стороны
Впрочем, резко критикует лидеров 

оппозиции не только Шеремет. Еще бо-
лее резко и еще более неаргументиро-
вано (то есть, неубедительно!) делает 
это давно уже обитающий вне Белару-
си зенон позняк. В разного рода интер-
вью он подчеркивает, что следует гово-
рить о зависимости беларусской оппози-
ции не только от денег Запада, но и от де-
нег беларусского режима. По его словам, 
это особенно ярко проявилось во время 
президентских выборов 2010 года, кото-
рые являлись «совместным проектом» 
оппозиции и спецслужб, направленным 
на сохранение действующей власти. Как 
заявил при этом Зенон Позняк, оппози-
ция приняла участие в этой «клоунаде» 
за определенную сумму денег. По сло-
вам политика, эту информацию он полу-
чил от нелояльных режиму сотрудников 
КГБ, которые «работают на будущее».

Отметим: во всех учебниках журна-
листики написано, что ссылкам на без-
адресных сотрудников любых структур 
и вообще безымянным источникам ин-
формации доверять не следует. Они и в 
данном случае выглядят загадочно, но 
крайне неубедительно.

Еще один критик – владимир бородач, 
опять же, находящийся за рубежом. По его 
мнению, беларусская оппозиция занима-
ется не более и не менее как выдвижением 

«сумасбродных идей», к числу которых он 
относит идею единого кандидата, само уча-
стие в выборах и вообще всякие попытки 
решать проблему власти демократическим 
путем. Со всей подполковничьей принци-
пиальностью он анализирует предполага-
емый процесс следующей президентской 
кампании, называя его участников «арти-
стами», «плесенью» и пр.

Алесь Михалевич, также находящий-
ся в статусе эмигранта на сопредельных 
территориях, комментирует результа-
ты минувших парламентских выборов со 
всей партийной принципиальностью. По 
его мнению, и оппозиция, и власти, и на-
селение не придали парламентским выбо-
рам большого значения, «забили» на них. 
Оппозиция отнеслась к ним как к беспер-
спективным, а власти не стали прилагать 
значительных усилий для получения под-
держки населения, поскольку «известно, 
что есть механизм фальсификации: ты 
можешь выдвинуть лошадь, и эту лошадь 
выберут депутатом». 

То есть, складывается некоторая та-
кая странная коллизия, когда один эми-
грант ругает оппозицию за участие в вы-
борах, а другой упрекает за неучастие в 
них же. Это как в случае с ревнивой же-
ной, которая, заявив на мужа в милицию, 
потом громко кричит: «Мой муж подлец! 
Верните мне мужа!».

Но – ладно. Эмигранты не могут до-
говориться между собой, что понятно и 
объяснимо. Ведь все они до пересечения 
границы состояли в разных структурах, 
а некоторые не состояли ни в каких, по-
лагаясь только на собственные амбиции 
и имея очень смутные представления о 
политической борьбе. Все они имели раз-
ные программы, а многие не имели ника-
ких, очень смутно представляя себе пер-
спективы собственной политической 
борьбы…

Но есть в их заявлениях и нечто об-
щее, что позволяет понять мотивы их 
критики, их агрессивности, их претен-
зий к тем, кто остался в стране. 

мотивы
Павел Шеремет в своем эмоциональ-

ном и достаточно грубом по стилю ма-
териале (назвать это статьей не пово-
рачивается язык) ничего не предлага-
ет. Он констатирует (никак не аргумен-
тируя, разумеется): «Говорить о тех со-
бытиях можно и нужно долго, подробно. 
Когда-то же стоит сказать всю правду в 
глаза этим лидерам, которые опять ве-
дут нас в болото. Надо честно признать, 
что один ненавидит всех вокруг, второй 
мнит себя самым умным, третий подво-
ровывает и ведет себя как агент КГБ, а 
четвертый – просто дурак».

То есть, напрашивается вывод: де-
мократических лидеров в Беларуси нет. 
Есть всех ненавидящие, много о себе ду-
мающие воры, агенты КГБ, просто ду-

раки. Это даже не как в известной бай-
ке: «Было у отца три сына. Старший 
умный был детина, средний был и так и 
сяк. Младший вовсе был дурак». Ну, в этой 
байке хотя бы соблюдается баланс умных 
и дураков. А в Беларуси – просто мрак! И 
перспектив не предвидится.

С ним солидарен Алесь Михалевич. 
Путешествуя по заграничным политкон-
ференциям он рассказывает: омоложе-
ния оппозиции в Беларуси быть не мо-
жет. Самые активные беларусы массово 
уезжают из страны. Продавая квартиры 
здесь, без планов на возвращение едут. 
«Те люди, которые потенциально были 
готовы выходить протестовать, были 
готовы к каким-то активным действи-
ям, – именно они уезжают».

То есть, надежды если и есть, то на 
что-то такое, что вне страны.

Зенон Позняк более откровенен: он 
предлагает создать теневое правитель-
ство, которое будет находиться в эми-
грации. И, дополним от себя, посколь-
ку оно будет работать не на деньги КГБ и 
власти, то и все ресурсы, вся помощь За-
пада должны доставаться не демократи-
ческим организациям Беларуси, а этому 
правительству.

Владимир Бородач тоже не только лы-
ком шит. «Мы предлагаем создать центр 
борьбы – Совет национального возрож-
дения. Не важно, где он и его отдельные 
структуры будут располагаться, прин-
ципиально лишь то, что все его усилия 
и средства будут направлены на Бела-
русь и работу на ее территории. И, самое 
главное, он будет становиться более ле-
гитимным, чем власть Лукашеннко».

Будет, не будет создан этот Совет… 
Но постепенно создаются зарубежные 
офисы оппозиции, которые неизбежно 
становятся центрами эмиграции: Варша-
ва, Прага, Брюссель… Эти центры, не го-
воря уже о том, что неизбежно становят-
ся и центрами, влияющими на распреде-
ление ресурсов, могут в несколько иска-
женном свете представлять ситуацию в 
Беларуси. Поскольку взгляд из Праги и 
из Брюсселя не всегда адекватен нашим 
реалиям. А мнение политиков, реально 
работающих в Беларуси, как видим, ак-
тивно компрометируется и, к сожале-
нию, уже не имеет такого значения. 

К тому же, очень умная наша земляч-
ка валерия новодворская как-то сказала: 
лидер беларусской оппозиции Зенон По-
зняк «умер» в тот день, когда «испугался за 
свою драгоценную жизнь и эмигрировал».

Права она – не права, Бог весть… Но все 
основные события, которые однажды про-
изойдут, произойдут здесь. И они будут 
инициированы людьми, которые живут и 
работают здесь, со своим народом. Помощь 
тех, кто однажды пересек границу и не воз-
вращается, будет кстати. Но только как по-
мощь. И эмигранты – как помощники. А ли-
деры, какими бы они ни были, все же здесь.

Павел  
Шеремет
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Вспомним, что во время посещений 
предприятий деревообработки и льнозавода 
акцент главой государства делался на глубину 
переработки. Напомнив общеизвестные исти-
ны о высокой стоимости готовых изделий, кото-
рая в разы выше, чем льноволокно или сделан-
ная из него ткань, александр лукашенко кон-
статировал: «Мы умеем шить салфетки, што-
ры, одежду, постельное белье и тому подобное…»

И предупредил: «Если не будет в будущем 
году выполнено мое требование по сырью, пе-
няйте сами на себя. Это касается, прежде все-
го, Витебской, Могилевской, Минской и Грод-
ненской областей…»

о политике  
в области  
госпланирования 
Каждый губернатор в дополнение к гене-

ральским пагонам командующего террито-
риальными войсками получил персональное 
задание: вырастить хороший лен. Урожай-
ность должна быть 12 ц/га льноволокна и 6 ц/
га льносемян…

В свете вышеизложенного есть все осно-
вания критически оценить предшествую-
щую государственную политику страны и 
попытаться найти причины провалов в той 
сфере, где Лукашенко принял решение ли-
хой кавалерийской атакой и мощным сабель-
ным ударом вырваться вперед на ранее не-
проходимых участках агропромышленно-
го сектора. Мало кто помнит, что, вступая в 
должность руководителя Беларуси, во время 
своей первой речи на высоком посту, Алек-
сандр Григорьевич первым персонально на-
звал в числе отстающих предприятий Ор-
шанский льнокомбинат. В тени этого гиган-
та индустрии тогда, почти четыре пятилетки 
тому назад, остались льнозаводы, которые и 
сегодня влачат жалкое существование. 

Положение на этого вида предприятиях 
очень наглядно характеризуют показатели 
из текста совсем недавно утвержденной Ви-
тебским областным Советом депутатов под-
программы развития льноводства в регионе. 
Депутаты Витебщины, определяя контуры 
будущего «северного шелка», летом прошло-
го года исходили из того, что в нашей области 
сосредоточена треть всех посевных площа-
дей льна и действует 19 предприятий льнопе-
реработки с численностью работающих свы-
ше двух тысяч человек.

В приложении №19 к анализируемой про-
грамме «Витебский лен» в графе «Рента-
бельность реализуемой продукции» напро-
тив каждого льнозавода значатся цифры со 
знаком минус. 

Самый благополучный в финансовом 
отношении ОАО «Миорский льнозавод» 
имел в 2011 году показатель убытков на 
уровне 19,8 процента. Почти половина этих 
предприятий до вмешательства Президен-
та даже в депутатских, подробно расписан-
ных планах к 2015 году оставалась «плано-
во-убыточными». И вот теперь им, вечно 
отстающим, предстоит обрести второе ды-
хание и резко вывести всю отрасль в аван-
гард научно-технического прогресса и фи-
нансового благополучия. В жизни так, к со-
жалению, не бывает! И тому в истории мы 
тьму примеров слышим…

об оврагах  
в грандиозных  
планах
Первым оврагом, который предстоит 

преодолеть на пути реализаций фантастиче-
ского проекта Лукашенко, маячит грядущая 

сессия Витебского областного Совета депу-
татов. В соответствии с Конституцией стра-
ны, утверждение программ развития явля-
ется исключительной компетенцией пред-
ставительной власти и, хочешь не хочешь, но, 
чтобы узаконить громадное вливание фи-
нансовых средств в отрасль, властям придет-
ся заново утвердить текст программы «Ви-
тебский лен».

И тут, как черт из табакерки, неожиданно 
возникают неприятные вопросы.

В ранее утвержденном депутатами (с по-
дачи чиновников Витебского облисполкома) 
тексте исследуемого нами документа значат-
ся невиданные темпы экспорта льноволок-
на. Для убедительности я цитирую строки из 
главы 4 программы: «В 2011-2015 годах пред-
усмотрен рост экспорта льноволокна Ор-
шанской экспортной льнобазой в 13,3 раза». 

Последующий анализ этого документа 
убеждает в том, что тут явная описка. Поду-
маешь, чиновники не там поставили запя-
тую, а слуги народа, не думая, утвердили яв-
ный абсурд, увеличив громадье планов по 
экспорту сырья в 10 раз. Для нашего исследо-
вания важно также и то, что этот абсурд и не 
в бровь, а в глаз бьющее противоречие с пла-
нами давно обозначенного и ныне подтверж-
денного еще раз Президентом сокращения 
экспорта сырья прошло юридическую экс-
пертизу и размещено на Национальном ин-
тернет-портале Республики Беларусь. 

Для реализации этой идеи депутатским 
корпусом были утверждены в качестве специ-
ального приложения № 4 показатели реализа-
ции льноволокна льнозаводами области, ко-
торым поставлена задача: к 2015 году довести 
поставки на экспорт льноволокна до 11,2 ты-
сяч тонн. Соответственно и рост долларовых 
поступлений от экспорта стратегического сы-
рья Оршанской экспортной базой запланиро-
ван в пределах более 13 млн. долларов США.

Как сейчас поступят депутаты в свете 
жесткого указания Лукашенко сократить вы-
воз сырья и наоборот увеличить экспорт го-
товой продукции?

Думаю, никто не сомневается, что наши 
слуги народа также бездумно утвердят новые 
ориентиры!

Больше всего в этой истории мне понятно, 
что именно так оно и будет и что в среде депу-
татского корпуса не найдется смелого и здра-
вомыслящего человека, который бы ребром 
поставил вопрос о критическом осмыслении 
новых рубежей и очередных показателей.

Дело ведь в том, что абсурдность зало-
женных в планах показателей, пока они явля-
ются «священной коровой» и не служат объ-
ектом критического анализа, дорого обхо-
дится налогоплательщикам. 

Взгляд  
с колокольни  
отдельно взятого 
льнозавода
Спустимся на землю с вершин грядуще-

го процветания льняной отрасли и посетим 
Кохановский льнозавод. Несколько лет тому 
назад он был укрупнен путем объединения с 
Толочинским льнозаводом. Сразу после реа-
лизации этого управленческого решения ди-
ректор и специалисты изо дня в день ставят 
вопрос о настоятельной необходимости со-
кращения доведенного предприятию плана 
посевных площадей в два-три раза. По сути, 
речь идет о приведении количества спускае-
мых сверху гектаров в соответствие со здра-
вым смыслом и мощностями по производ-
ству и переработке льна. 

Директор Кохановского льнозавода ва-
лентин тарасенко с болью в сердце поведал 
столичному телевидению:

– У нас остатки более 3 тысяч тонн. Мы 
продаем льнотресту каждому заводу обла-
сти. Сегодня задолженность заводов Витеб-
щины составляет 1 млрд. 200 млн.

В этом году заготовили еще 3 тысячи 
тонн… Для своевременной уборки такого ко-

личества льна катастрофически не хвата-
ет механизаторов и техники. Осенью око-
ло 300 человек в добровольно-принудитель-
ном порядке в течение двух недель помогали 
в уборке льна…

А Витебский облисполком и депутаты во 
главе с господином атясовым в это же время 
утвердили план, в соответствии с которым по-
севные площади под лен к 2015 году должны 
быть доведены на Толочинщине до 2000 гекта-
ров. И все это на плечи одного мехотряда!

И в этой связи возникает вопрос: кто пер-
сонально – на уровне облисполкома во главе 
с генералом Косинцем – представляет в на-
шей плановой экономике тот мозговой центр, 
где упорно не замечают одного «маленького» 
противоречия. Для производства льна необ-
ходима почва с относительно высоким уров-
нем кислотности. Лен можно высевать на од-
ном и том же поле только через 5 лет.

Таких полей в районе просто нет в доста-
точном количестве. Но план обязывает!

И, кстати, депутат Витебского областного 
Совета депутатов от Толочинского района го-
сподин георгий мурашко почему-то молчит.

законы  
тРЭБа Ведаць
spring96.org

Карэспандэнта газет 
«Товарищ»  
і «Витебский курьер» хацелі 
выгнаць з Аршанскага суда.

Мікалай Петрушэнка прысутнічаў на кож-
ным паседжанні Аршанскага суда па справе былога 
кіраўніка Асацыяцыі ўласнікаў жылля “Юнацтва – Вор-
ша” юрыя дудкіна як карэспандэнт газеты «Товарищ». 

Аднак на апошнім паседжанні адвакат Дудкіна за-
патрабавала тлумачэнняў аб законнасці знаходжан-
ня Петрушэнкі ў зале суда. Пры гэтым яна запатра-
бавала звесткі аб рэгістрацыі газеты «Товарищ». З 
пазіцыяй адваката пагадзіўся і пракурор. А сам пад-
судны Дудкін пайшоў яшчэ далей: запатрабаваў вы-
даліць Петрушэнку з залы суда на той падставе, што 
той прадстаўляе палітычную газету, а гэтая крыміна-
льная справа, па меркаванні Дудкіна, да палітыкі нія-
кага дачынення не мае.

Тым не менш старшыня на працэсе Ігар па-
лякоў адмовіў у задавальненні дадзеных хадай-
ніцтваў, аргументуючы адмову тым, што судовае па-
седжанне з’яўляецца адкрытым і на ім можа прысу-
тнічаць любы жадаючы, незалежна ад таго, ці ёсць ён 
карэспандэнтам якога-небудзь выдання, ці не.

На думку самога Петрушэнкі, дадзены выпадак 
сведчыць аб нізкім прафесіяналізме асобных аршан-
скіх адвакатаў і пракурораў, якія выступаюць і пад-
трымліваюць апрыёры супрацьзаконныя і абсурд-
ныя хадайніцтвы, што цалкам не маюць дачынення 
да разгляду справы па сутнасці.

Нагадаем: пасля атрымання 9-гадовага тэрміну за 
педафілію, супраць Юрыя Дудкіна пачаўся працэс па 
абвінавачванні ў крадзяжы ў асабліва буйных паме-
рах шляхам службовага падлогу. Праўда, ні Асацыя-
цыя ўласнікаў жылля “Юнацтва – Ворша”, якая непа-
срэдна пацярпела ад дзейнасці былога кіраўніка, ні 
гарвыканкам так і не выставілі прэтэнзій па кампен-
сацыі матэрыяльных выдаткаў.

деПутатоВ  
«отстРелиВает» 
гаи
Стась Друцкий

Председатель Толочинского 
сельского Совета депутатов 
Иванов Сергей Анатольевич 
влип в неприятную историю: 
ГАИ соседнего Круглянского 
района привлекает  
этого чиновника-депутата  
к ответственности  
за управление автомобилем  
в состоянии  
алкогольного опьянения.

На днях состоится сессия Толочинского сель-
ского Совета депутатов, которая изберет нового ру-
ководителя сельсовета.

Оперативность, с которой решается этот кадро-
вый вопрос, и тот факт, что чиновник-депутат ли-
шается не только права на управление автомобилем, 
мандата депутата, но и льготного выхода на пенсию 
по выслуге лет, с одной стороны, свидетельствует о 
решимости властной вертикали бороться за чистоту 
своих рядов…

С другой стороны, список кандидатов на замеще-
ние вакантной должности руководителя сельиспол-
кома дает основания полагать, что причина опера-
тивности в другом: на освобождающееся место чи-
новника претендуют сразу несколько женщин-де-
путатов: специалист этого сельисполкома, педагогог 
сельской школы, руководитель сельского дома куль-
туры, воспитательница детского сада, заведующая 
сельским клубом…

Из 13 депутатов этого сельсовета 11 – женщи-
ны. Злые языки утверждают, что все они кандида-
тами на право обладания мандатом депутатов сель-
совета подбирались лично руководителем сельи-
сполкома и прошли отбор, благодаря своим внеш-
ним данным.

По слухам, именно это и погубило чиновника. Ве-
роятно, ревность собственной жены и коллег по де-
путатскому корпусу и послужила причиной провер-
ки состояния водителя-депутата, возвращавшегося 
на службу из поездки по личным делам подшофе…

николай  
ПетРушенко

По мере увеличения светового дня, когда на просторы синеокой республики 
неотвратимо надвигаются весна и посевная, стоит вернуться  
к требованиям Президента активизировать продвижение в массы идей  
технического перевооружения отстающих отраслей страны. 

оХ, лен-ленок!
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Беседовал  
Владимир Жигулов

– сергей владимирович, вы со-
председатель несуществующей 
партии. Это тоже фрагмент тре-
тьей силы?
– После снятия кандидатуры на 

псевдовыборах 2010 года, я сделал заявле-
ние о начале формирования новой поли-
тической силы. Такая сила появилась. Уже 
21 марта 2011 года в Витебске на собрании 
инициативной группы было принято ре-
шение о создании Беларусской консерва-
тивной партии и международного движе-
ния. Было выбрано нелицеприятное (вви-
ду схожести с пролукашенковской обще-
ственной организацией) ее название – 
«Белая Русь», а движение назвали «За но-
вый мир! За обновленного человека». 

– назовите участников инициатив-
ной группы.
– В состав инициативной группы, в ос-

новном, вошли граждане Республики Бе-
ларусь. Но в ее составе есть и граждане 
других государств – партия не имеет на-
циональных границ и не стеснена ими. 
Инициативная группа состояла из 10 че-
ловек. В связи с тем, что партия изначаль-
но отказалась пройти предусмотренную 
существующим законодательством реги-
страцию, ни количественный ее состав, 
ни иной я не имею права оглашать. Мы не 
признаем Лукашенко легитимным прези-
дентом страны, равно как и действующее 
ныне законодательство, об этом заявля-
лось не раз. Потому что с 1996 года он фак-
тически узурпировал власть и совершил 
государственный переворот. Более того, 
впоследствии – воссоздал диктатуру в на-
шей стране. Кстати, он и сам не раз под-
тверждал это убеждение своими призна-
ниями то в подделке процентов проголо-
совавших за него, то сознаваясь в диктате.

– вас часто упрекают, что вы сопред-
седатель несуществующей партии. 
сколько же вообще сопредседате-
лей в ней?
– В настоящий момент их три. Один – 

гражданин Америки. Второй – гражда-
нин Беларуси из Витебска.

 – вы можете озвучить фамилии сво-
их коллег по партии?
– УК Республики Беларусь предусмо-

трена ответственность за участие в дея-
тельности незарегистрированной орга-
низации. Это сделано режимом специаль-
но. Так как заявление кто-то должен был 
озвучить и подписать, это сделал ее осно-
ватель – я. Несмотря на это, так или ина-
че, нам приходится  «вылезать из подпо-
лья», проводя те или иные мероприятия, 
и участники их всегда рискуют оказаться 
под статьей или прессингом властей. 

– вы имеете в виду прошедший сла-
вянский марш?
– Не только. В Витебске были прове-

дены акции «На паперть», раздавались 
во время «Славянского базара-2012» ли-
стовки. Да и «Славянский марш», и озву-
ченные на нем заявления о создании Ко-
митета – это тоже вызов власти.

– скорее всего, за всю эту деятель-
ность придется отдуваться «смело-
му» рыжову, а «засекреченному» 
американцу и другому витеблянину 
это не грозит?
– Меня уже привлекали к ответствен-

ности за призыв к массовой забастовке в 
2011 году, так что я знал, на что иду. Тог-
да меня насильно доставили в прокурор-
ские кабинеты на глазах не только одно-
партийца, но и посетителей поликлини-

ки им. Ленина, из которой меня насильно 
же и увозили.

– как известно из источников смИ, 
на западе призывают лукашен-
ко заняться «выращиванием» кон-
структивной оппозиции. она, вы-
ходит, и будет третьей силой?
– Я посвятил целую серию статей под 

общим названием «Преемник», в кото-
рых остановился на вопросах появления 
так называемых партий власти – типа 
пролукашенковской РОО «Белая Русь» 
и тех, которые еще только создаются. Я 
имею в виду как движения по единению 
народов трех стран – России, Украины и 
Беларуссии, так и всевозможные «тене-
вые кабинеты» в зарубежье.

– соответствует ли действительно-
сти информация о том, что в про-
шедшем в могилеве марше прини-
мали участие представители профа-
шистской организации рне?
– Ни в самом мероприятии не участво-

вали, ни в состав созданного Комитета чле-
ны профашистских организаций не вош-
ли. Не исключаю, что могли присутство-
вать и организовать провокации молодчи-
ки, каких хватало на площади в Минске в 
2010 году. Скажу более, основная идея ме-
роприятия – это борьба с режимом.

– предполагаете ли сотрудничество 
с теперешней белорусской властью? 
– Никоим образом этого делать нель-

зя. Ведь здравомыслящие граждане Бела-
руси и мирового сообщества отлично по-
нимают,  что это за власть. Поэтому необ-
ходимо создать независимый от власти 
суд, не исключаю – международный, ко-
торый расставил бы все точки над і. Са-
мым благоразумным шагом теперешне-
го руководства страны было бы самому 
уйти в отставку. Правда, покаявшись за 
содеянное по отношению к народу. Воз-
можно, зачлось бы при вынесении вер-
дикта Фемидой.

– какие же организации вошли в 
созданный комитет?
– В него вошла наша партия и движе-

ние, Могилевская Инициатива по созда-
нию движения «Славянский марш» (ли-
дер – дмитрий денисенко). Сейчас ре-
шаем вопросы общей деятельности с рос-
сийскими, польскими славянскими ор-
ганизациями и движениями, планируем 
активную работу с национальным дви-
жением Израиля «Дом Давида». В общем, 
можно говорить о том, что беларусский 
вопрос интересует не только беларусов.

– новая сила, когда придет к власти, 
сумеет обогреть и накормить народ?
 – Изначально, нужно забрать у узур-

патора власть. Затем вернуть стране от-
нятую Конституцию и разогнанный Вер-
ховный Совет, провести глобальные ре-
формы в экономике. Кроме того, придет-
ся обязать директорат наладить работу 
предприятий в новых условиях хозяй-
ствования под наблюдением Советов. А 
в целом, в Беларуси есть и будут ресурсы 
для выживания в любых условиях. Глав-
ное – не разбазаривать их и беречь то, что 
имеем. В первую очередь, народ.

P.S. 
когда новоиспеченный политик 
употребляет выражение «обязать 
директорат», невольно напрашива-
ется мысль о диктатуре. ну, и чем она 
может быть лучше любой другой? 
наверное, рыжову, как экономи-
сту по образованию, не мешало бы 
знать, что рабский труд никогда не 
был производительным. Иными 
словами: директорату необходима 
самостоятельность, тем более в ры-
ночных условиях хозяйствования. 
а главным контролером должен 
быть «его величество рубль». 
что касается третьей силы, то и здесь 
необходимо все делать обдуманно. 
лучше, конечно, все силы, имеющи-
еся в арсенале беларусской оппози-
ции, объединить. но ее продолжа-
ющаяся 18 лет «мышиная возня» по 
определению лучших среди своих не 
подталкивает к активным действи-
ям. зато она порождает незначитель-
ные (кустарного происхождения) 
силы. чем и пользуются власти. 
достаточно вспомнить истоки дви-
жения бнф. тогда даже в витебском 
драмтеатре была своя «суполка». И 
такие ячейки беларусский народный 
фронт имел по многим заводам и фа-
брикам витебска. народ действи-
тельно жаждал перемен. И прав лу-
кашенко, когда говорит, что власть 
валялась под ногами. но досталась 
она тому, кому досталась. потому 
что слишком многим хотелось быть 
«первыми». Эдакими «познячками». 
к сожалению, урок не пошел впрок.

в. ж.

сеРгей РыжоВ: 

«В БелаРуси ПояВилась  
тРетья сила»
Разрешенный властями Славянский марш состоялся в Могилеве 25 ноября 2012 года.  
В нем принял участие небезызвестный нам витеблянин,  
экс-кандидат в кандидаты на пост президента страны в 2010 году Сергей Рыжов.  
Там же им было объявлено о создании  
некоего Всебеларусского славянского комитета национального спасения.  
Сегодня СергейРыжов отвечает на вопросы «Витебского курьера».

ВРоде  
маВРоди
Константин Аниськов

Почтовый работник  
одного из витебских отделений связи 
выстроила финансовую пирамиду  
из денежных средств  
«прикреплённых» к ней пенсионеров.

Бродит, бродит тень скандально известного российского 
финансового афериста Сергея Мавроди по 1/6 части суши, имену-
емой ныне СНГ! Вот и на берега достославной Западной Двины за-
глянула, перевоплотившись в оператора связи 2 класса обычного 
почтового отделения города Витебска Татьяну Р. В масштабах, ко-
нечно, несоизмеримых, но по сути аферы – очень даже похожей. 

Казалось бы, ну чем можно поживиться на почте? Марки, 
конверты, штемпеля, посылки-бандероли да выдача пенсий 
придирчивым и щепетильным старикам – всё на виду, всё под 
контролем, всё на учёте…

Ан, нет! Голь сообразительна и на выдумки хитра. Наш че-
ловек, если захочет, из воздуха себе выгоду выкрутит, из пальца 
высосет. Не своего, естественно…

Татьяна Михайловна хотя и была работником не самой высшей 
квалификационной категории, зато по должностным обязанно-
стям имела самое непосредственное отношение к дензнакам, при-
чём, в наличной форме. Говоря просто, она выдавала почтальонам 
пенсионные деньги для разноски их по домам, принимала от них 
ведомости с росписями клиентов, а если кому-то по разным причи-
нам не удавалось вручить пенсию, оприходовала остаток и сдава-
ла в кассу. Вообще-то, вся эта щепетильная процедура строго рас-
писана в ведомственных и должностных инструкциях. Их состави-
тели позаботились, чтобы вопросы, связанные с материальными 
ценностями, были прописаны, что называется, «от» и «до».

Но, как известно, живая жизнь не всегда вмещается в про-
крустово ложе бюрократических установок и параграфов. Все 
жизненные ситуации не предусмотришь, на каждый случай ин-
струкцию не напишешь.

Начиналось прохиндейство вполне безобидно и даже по-
человечески понятно. В конце минувшей весны к Татьяне Ми-
хайловне обратился знакомый пенсионер Иван Степанович с 
вполне невинной просьбой:

– Танечка! Мы не первый день встречаемся, добрый вы мой ан-
гелочек. Я тут на всё лето на дачу уезжаю, не будете ли так лю-
безны «попридержать» мой пенсион. Не в службу, так сказать, а 
в дружбу…

– О чём  разговор, Иван Степанович! – охотно откликнулась 
почтовый работник 2 категории. – У меня, как в банке, будьте 
уверены! Всё, до копеечки сохраню…

На том и разошлись. А у Татьяны Михайловны вдруг окры-
лённость появилась в мыслях и решительность в действиях. 
Дело в том, что втайне от мужа она взяла в банке кредит. Как 
раз подоспело время платежа. А денег – шаром покати. То есть, 
в доме дензнаки водятся, но в кошельке жены пусто. А на зар-
плату больно не разгонишься. Вот и решила почтальонша «за-
латать» финансовую брешь личного бюджета денежками отсут-
ствующего пенсионера. 

Почуяв удачу, Татьяна Михайловна оформила на своё имя 
ещё парочку кредитов, а доверчивым клиентам уже сама стала 
предлагать услуги по «сохранению» пенсий на момент их отсут-
ствия в городе. И – пошло поехало: у одних брала, другим отда-
вала, третьих просила подождать, четвёртым клялась, что со дня 
на день рассчитается. Она даже завела специальную тетрадку, 
где записывала «движение» сумм: кому отдала, кому должна, кто 
может подождать…

Однако, как хорошо известно, брать всегда легче, чем отда-
вать. Ведь берёшь чужие денежки, а возвращать приходится свои, 
кровные. «Пирамида» раздавалась вширь, росла в высоту. Как 
крыловская Стрекоза, Татьяна Михайловна «лето красное про-
пела, оглянуться не успела, а зима катит в глаза». Ближе к концу 
осени пожилые дачники стали возвращаться к местам прописки. 
И, естественно, потянулись за пенсиями, которые обещалась сбе-
речь для них в наличном выражении «ангелочек» Танюша. Загля-
нув в свой кондуит, Мавроди в юбке вдруг с ужасом осознала, что 
дебет с кредитом не сходятся! Число её ничего не подозревавших 
«спонсоров» перевалило за три десятка, а сумма, подлежавшая 
возврату, подобралась к 10 миллионам рублей!

Назревал нешуточный скандал с плавным переходом к уго-
ловщине. И тогда Мавроди провинциального пошиба прямиком 
направляется к правоохранителям и пишет покаянное заявление, 
на официальном языке именуемое явкой с повинной. Клятвенно 
обещает рассчитаться по долгам в самое ближайшее время и про-
сит не привлекать её к уголовной ответственности, поскольку-де, 
запуталась в собственных проблемах. Но после тщательной про-
верки всех обстоятельств создания почтовой пирамиды стало 
ясно, что имел место корыстный расчёт при полном попуститель-
стве непосредственного начальства госпожи Р. и полного безраз-
личия к её махинациям со стороны коллег по работе.

Суд приговорил хитромудрую почтовичку к четырём годам 
лишения свободы с отбыванием срока наказания в колонии об-
щего режима. А прокуратура направила почтовым начальникам 
представление с требованием исключить в дальнейшем подоб-
ные аферы.

кРиминал

Фото Вадима Соснина
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Кастусь Северинец

Мне представляется символич-
ным и знаковым изложить беларусскую 
национальную идею по-русски. На мой 

взгляд, это и важно, и актуально, потому 
что, уверен, для вдумчивого читателя по-
сле знакомства с книгой станет предельно 
ясно, что обвинения патриотов Беларуси 
в махровом национализме – идеологиче-
ский блеф, расcчитанный на простачков, 
людей несведущих, зомбированных огол-
телой пропагандой. Эта книга – о любви. 
Искренней, сильной, настоящей, но не без-
оглядной и бесшабашной. О любви, кото-
рая требует ответного чувства с неустан-
ным напряжением ума, души и сердца.

Книга крутого замеса
Её нельзя читать вскользь, лёжа на ди-

ване. Над ней надо размышлять, ей надо 
сопереживать, её нужно штудировать, 
если хотите. Потому как эта книга – кни-
га-размышление, книга-диалог, книга-
молитва, по точному определению ге-
надзя буравкина.

Признаюсь, перевод давался нелегко, 
но окупался сторицей: с каждой новой 
страницей я узнавал о родной Беларуси 
так много интересного и впечатляюще-
го, сколько не смог узнать за долгие годы 
своей жизни. Скажу больше, с каждой 
главой и главкой я постигал Беларусь.

Маясь над переводом, не раз ловил 
себя на мысли, что, невзирая на сверх-

плотную фактографическую загрузку, 
«Люблю Беларусь» словно вырвалась из 
души лёгким и глубоким выдохом, на-
столько она крылата и стремительна, 
волнующа и пленительна.

Книга высокого полёта
И в то же время необычайно призем-

лённая, с богатой корневой разветвлён-
ностью, мощным стволом и пышной 
кроной, как вековые дубы в Беловежской 
пуще, как вербы по берегам Днепра, как 
тополя на двинских косогорах.

Она написана великолепным бела-
русским языком, глубину, напевность, 
прозрачность и благозвучность которо-
го, увы, мои скромные способности и по-
знания не в силах воспроизвести в цело-
сти и сохранности. В чём винюсь перед 
читателями.

Открытая книга
Потому что каждый может вписывать 

в неё своё сокровенное и выстраданное о 
«родимой сторонке», как нежно называл 
Беларусь максим богданович.

Я верю, что в будущем она станет на-
стольной для каждого беларуса. Я гор-
жусь, что такую книгу написал мой сын.

Жыве Беларусь! Ныне, присно и во 
веки веков!

Витебск! Имя блестящее и пронзительное, как всплеск све-
та на острие лезвия. Витебск – один из первых христианских цен-
тров Беларуси, древнее светило из созвездия Полоцка, Турова и 
Смоленска.

Витебск – выход открытий и остроты чувств. Витебск – это 
постижение высоты, определение смысла, обретение истины. 
Витебск светел до святости!

У Витебска сердце Венеции, Петербурга и Вильни. 
Для всех времён и народов Витебск прославлен Марком Ша-

галом, гениальным авангардистом, составившим из осколков 
витебских улочек, окошек, скрипок и невест всемирный калей-
доскоп символов и каббалистических знаков. Витебск – арена 
жертвенной гибели митрополита Герасима, заживо сожжённо-
го великим князем Свидригайлом, и униатского епископа Иозо-
фата Кунцевича, убитого православными и канонизированного 
Ватиканом. Витебск – амфитеатр ежегодного «Славянского ба-
зара», мегашоу массовой культуры, собирающего сотни тысяч 
зрителей, певцов и папарацци. 

Витебск – культурная столица Беларуси. Здесь проводится 18 
художественных фестивалей в год – больше, чем в двухмиллион-
ном Минске. Международный фестиваль симфонической музы-
ки имени Соллертинского, фестиваль бальных и спортивных тан-
цев, конкурс гитарной музыки «Менестрель», джазовый форум 
«Витебская осень», национальный фестиваль высокой моды «Бе-
лая амфора», пленэры имени Шагала, Хруцкого, Репина… В Витеб-
ске находится один из двух национальных академических театров – 
Коласовский, построенный на месте некогда расположенного здесь 
княжеского замка. Витебск – родина известного композитора Бо-
родина, автора «Старика Хоттабыча» Лазаря Лагина и город дет-
ства Самуила Маршака. Итальянский историк Гваньини и русский 
писатель Лажечников вообще были витебскими губернаторами. 

Но ярчайшая аура Витебска – знаменитая вспышка искус-
ства Шагала и Малевича с супрематическим разрисовыванием 
городских домов и невероятным авангардом начала ХХ в. В раз-
гар войн и революций – великое противостояние с классикой ре-
ализма – потому что именно под Витебском, в усадьбе Здравнёво 
на берегу Двины, появились картины Репина золотой поры, сре-
ди которых и национальный образ «Белорус». 

Те, кто хотели смерти Беларуси, стремились убить Витебск. Его 
десятки раз осаждали и штурмовали московские войска. Его сжёг 
дотла Пётр I. Ансамбль прекраснейших витебских храмов – Вос-
кресенская церковь, Успенский собор, костёл святого Иосифа, мо-
настырь святого Антония и ещё около двух десятков церквей – 
взорваны большевиками. А после II мировой войны в разрушен-
ном полностью городе оставалось всего несколько сотен жителей. 

Ведь разве можно захватчику оставить живым город тысяче-
летней христианской истории, православную цитадель Альгер-
да с уникальной Благовещенской церковью ХII столетия? Разве же 
можно смириться с самим фактом существования места, где ещё на 
заре европейской Реформации, вызвав небывалое волнение наро-
да, проповедовал Иероним Пражский, сподвижник Яна Гуса, тот, 
которому потом, на Константском Соборе перед сожжением зачи-
тали приговор инквизиции, начинавшийся словами: «В Литве есть 
многолюдный и славный город, названный Витебском…» Можно 
ли спрятаться от этих башен, стен, сцены Витебского восстания, 
убийства Кунцевича и наказания горожан, от смерти за веру, меж-
конфессиональной мести и снятия всех колоколов! … 

Витебский герб – голова Христа над окровавленным мечом. 
«Не мир, но меч!» - чеканит Витебск слова Иисуса. Может быть, 
поэтому витьбичи такие отстранённые, отрешённые, немножко 
не от мира сего. Витебск знает, что вера стоит жизни – и что значит 
смерть, достойная веры!

Витебск – сторожевые ворота Беларуси на стратегически болез-
ненном северо-восточном направлении. Алтарь высокой и блестя-
щей культуры. Взор сквозь зеркало лезвия. Вот почему самые бле-
стящие и самые острые белорусские писатели современности – Бы-
ков, Короткевич, Буравкин, Бородулин, Орлов – с Витебщины. 

Витебск живёт и будет жить в вооружённой борьбе истины с без-
верием, ненавистью и ложью. С мечом пред обликом Христовым.

За свои убеждения Павел сейчас от-
бывает ссылку, официально называемую 
ограничением свободы с направлением 
в исправительное учреждение открыто-
го типа (в простонародье – «химия»), в 
деревне Куплин Пружанского района на 
Брестчине.

Поэтому «Люблю Беларусь» по-
русски, выдержавшее, кстати, уже два 
выхода в свет на беларусском языке, 
представлял в столице его отец, он же – 
переводчик, он же – постоянный автор 
«Витебского курьера», журналист ка-
стусь северинец. Как отметил на пре-

зентации Северинец-старший, «Люблю 
Беларусь» «заговорила» по-русски ис-
ключительно «по просьбам трудящих-
ся»: друзья, знакомые, просто любопыт-
ные люди из России, Прибалтики, других 
стран, не владеющие беларусским, через 
социальные сети просили познакомить 
их хотя бы с фрагментами популярной 
книги на понятном им языке.  Так воз-
никла, а потом и реализовалась идея пе-
ревести на русский всю книгу.

Любители конспирологии могут поте-
шить самые тёмные уголки своих душ тем, 
что у «Люблю Беларусь» по-русски просле-

живается и… американский след: первые 
отрывки из неё опубликовал журнал «Фло-
рида» из Майами ещё несколько лет тому 
назад. Однако – напрасное беспокойство! 
Логика здесь проста: коль уж, не щадя сво-
их жаток, в поте лица наших комбайнеров 
заокеанские «Бизоны» успешно трудятся на 
беларусских хлебных нивах, почему бы на-
шим литературным «бизонам» не попахать 
на их духовной ниве, расширяя плацдарм 
беларусскости и на других континентах.

с полной версией перевода  
можно познакомиться  
на сайте www.sieviarynets.net

РаскРытыя таямніцы 
ЎладзімеРа аРлоВа
Кастусь Знарачан

У абласной бібліятэцы на мінулым тыдні віцебляне сустракаліся з пісьменнікам-земляком, 
лаўрэатам міжнароднай прэміі “Эўрапейскі паэт свабоды” Ўладзімерам Арловым.

о БелаРуси с ВеРой и люБоВью
от ПеРеВодЧикаВитебск 

из книги ПаВла сеВеРинца  
«люБлю БелаРусь»

«люБлю БелаРусь»: Русский ВаРиант
В минувший вторник в Минске прошла презентация интернет-версии перевода на русский язык  
известной книги «Люблю Беларусь» писателя, публициста и политика, нашего земляка Павла Северинца.

“Лічы, жывы класік айчын-
най гістарычнай прозы”, – з прыязнаю 
ўсмешкай зазначыў паэт і перакладчык 
уладзімер папковіч. І, трэба прызнаць, 
меў на тое падставы і рацыю.

У зале, разлічанай прыкладна на сот-
ню чалавек, было цесна ад прысутных і 
давялось ўносіць дадатковыя стулы.

Работнікі бібліятэкі сустрэлі госця 
змястоўным стэндам, на якім размясцілі 
шматлікія ягоныя выданні, пачына-
ючы ад дэбютнага празаічнага зборніка 
“Добры дзень, мая шыпшына!”, што 
выйшаў з друку ў 1986 годзе, добра вя-
домых аматарам творчасці земляка кні-
жак “Таямніцы полацкай гісторыі”, 
“Адкуль наш род”, “Ордэн белай мышы”, 
“Час чумы”, “Сланы Ганібала”, да апош-
ніх кніг “Імёны Свабоды”, “Краіна Бела-
русь”, “Пакуль ляціць страла” і іншых.

Рамантычны загаловак стэнду “Ван-
дроўнік у часе і прасторы” надзвычай трап-
на характарызаваў асобу аўтара. А шыкоў-
на аздоблены лагатып кампаніі “Будзьма 
беларусамі” недвухсэнсоўна сцвярджаў аб 

тым, хто з’яўляецца фундатарам і арганіза-
тарам цікавай і змястоўнай сустрэчы.

Рэй вёў сам пісьменнік. Спачатку ён 
“разагрэў” публіку адмысловай міні-вік-
тарынай па матывах асабістай біяграфіі 
і творчасці. Кожны, хто правільна ад-
казваў на закавырыстае пытанне, ат-
рымліваў прыз ці то ў выглядзе аўтар-
скага кампакт-дыску з аўтографам, ці то 
кнігу з памятным надпісам. Потым была 
шчырая размова з чытачамі.

Аб чым? Лепш за Аляксандра Лука-
шука, галоўнага рэдактара радыёстанцыі 
“Свабода”, з якой зараз супрацоўнічае Ўлад-
зімір Аляксеевіч, і не скажаш, бо прысут-
ныя змаглі “з першых вуснаў пачуць праўду 
пра ўсё, што было на зямлі гэтай, пра геро-
яў і юдаў яе, пра нядолю і славу, пра каханне і 
здраду, балі і бітвы, перамогі і страты…”

У адказах на пытанні Ўладзімер Ар-
лоў бліснуў яшчэ адной гранню свайго 
багатага таленту. Ён выявіў сябе цікавым 
і дасціпным субяседнікам з пачуццём 
густоўнага гумару.

Прысутныя змаглі даведацца і пра тое, 

што блізіцца юбілей пісьменніка, бо нарад-
зіўся ён, па яго ж прызнанні, у год змяі па-
водле усходняга календара і ў год смерці 
Сталіна паводле календара савецкага, што 
ў дзяцінстве ён марыў быць… дзяўчынкай, 
паталагаанатамам і вадалазам, што першае 
эратычнае пачуццё ў яго здарылася з… ва-
ленкам дзяўчынкі-аднакласніцы, што з вы-
давецтва “Мастацкая літаратура”, дзе пра-
цаваў рэдактарам, яго ў 1996-м годзе зво-
льнілі за “выпуск исторической и другой 
сомнительной литературы” і шмат чаго 
іншага, цікавага і захапляльнага.

Дарэчы, гэтыя ды іншыя эпізоды з 
жыцця пісьменніка, а таксама грунтоўныя 
звесткі аб нашым слаўным мінулым і раз-
вагі аб дні сённяшнім, шчодра рассыпаныя 
ў творах Уладзімера Арлова. Яны адухоўле-
най мазаікай утвараюць аб’ёмны вітраж 
пад назваю “Краіна Беларусь”.

Хто не палянуецца яго сабраць, каму 
гэта цікава, можа пайсці ў бібліятэку аль-
бо кнігарню, прыдбаць творы Ўладзіме-
ра Арлова і атрымаць асалоду ад сапраўд-
най літаратуры напоўніцу.

Фото Вадима Соснина

Фото  
БелаПАН
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аРкадий  
ПодлиПский

сВетлана БаРанкоВская 

наш гидокно В минуВшее

место, где 
скРыВается 
ВдоХноВение
Северо-западное направление  
в индоевропейской традиции  
самое таинственное и противоречивое. 

Огромное количество мифов и суеверий создают загадочную 
ауру этому ветру. Его неповторимость заключается и в его названии. В 
Древнем Риме этот ветер называли Кавр. Это созвучно и со словом «ко-
варство», и «каверна», с латинского «caverna» – «пустота». Естественно, 
первой реакцией является некое отторжение направления в связи с его 
негативными ассоциациями. В самом деле, чего хорошего можно ждать 
от пустоты? Во Франции северо-западный ветер называют «Мистраль». 
Это о нем писали Бунин и Ницше, это он заставляет деревья Ривьеры ра-
сти, наклоняясь на юг. Он вырывает с корнем деревья и разгоняет тучи.

Разум за плечами не носить
Но в древней геомантии этот ветер ассоциируется не с разрушения-

ми и мощью, а, как ни удивительно, совсем с другими понятиями. Корень 
«кавр» несет в вебе смысловую нагрузку, эквивалентную внутренностям 
корабля со всем его содержимым. Это – как русское слово «улей». А вот 
здесь и проявляется его главная тайна! Во-первых, и трюмы, и ульи не-
возможно представить без пустоты, и в то же время именно пустота де-
лает эти понятия полезными для человека! Главное достоинство пусто-
ты в этом случае – чем больше, тем вместительнее! Недаром даже масо-
ны взяли одним из наиболее важных символов пчелу и улей. А старые 
славянские сказки, наверное, ни к какому другому земному существу не 
относились с таким почтением, как к пчеле  и к улью. Собирать инфор-
мацию по крупинкам, систематизировать по полочкам, по сотам, сохра-
нять и передавать ее будущим поколениям дозированно и в нужной кон-
центрации могли научить только пчелы. Да и корабельная тема в госу-
дарстве, поставленном на торговом водном пути из варяг в греки, тре-
петно и с уважением оберегалась носителями свойской традиции. 

На сегодняшний день истинная природа Кавра раскрывается в 
природе творческой пустоты, скрытой потенциальности. А все скры-
тое проявляется в этом случае – в творчестве. Сам Кавр и есть твор-
чество. А как еще можно охарактеризовать материализацию творче-
ской пустоты в объект? Здесь вспоминаются и тезисы о том, что ху-
дожник должен быть злым и голодным, чтобы творить. Он должен 
испытывать проблемы и лишения, ибо спокойствие и сытость уби-
вают талант. Искусство требует жертв. И тогда в этом направлении 
следует обеспечить элементы пустоты. Ведь легче всего жертвовать 
всем, когда тебе нечего терять. 

когда б вы знали, из какого сора…
Как ни странно (а в этом секторе все странно) Кавр относится к сти-

хии земли. Да-да, не поэтического трепетного воздуха или текучей воды, 
не пылающего огня, а самого что ни на есть приземленного вещества: 
глины, земли, кирпича, бетона, гипса… Энергия творчества в вашем 
доме обязательно потребует вместилища для сохранения. И это вмести-
лище ни в коем случае не должно быть из легкомысленного стекла или 
хрусталя. Так что поставьте в этом секторе банальную глиняную наполь-
ную вазу! Правда, лучше, если она окажется авторской и не будет разры-
вать восприятие вашего интерьера старомодностью или банальностью. 
Если малобюджетный вариант вас не устраивает, закажите пустотелую 
(!) гипсовую скульптуру. Ведь Кавр – это, в первую очередь, пустота.

И любимый цвет Кавра, синий, обязательно попросится в ваш дом 
хотя бы маленьким пятном. Зодиакальная традиция предполагает в севе-
ро-западном направлении место для почитания своего патрона Мерку-
рия и всего, что с ним связано. Например, изображения Гермеса. Того са-
мого, который провожает паломников из знаменитого Северного Иеруса-
лима, современной Вильни. При первой же встрече обратите внимание на 
его изображение над входом в Острую Браму. И не говорите, что кривичам 
не были знакомы римские боги. Еще как знакомы! Ведь только Гермес имел 
право появляться у нас когда угодно. Даже Аполлон мог проведать родину 
своей мамы Лето всего раз в девятнадцать лет. А Гермес в перерывах носил 
весточки от римских богов нашим, от южных красавиц – северным.

Ну а если вам захочется совместить китайскую традицию с мест-
ной, придется хорошо напрячь мозг. Так как китайский северо-запад, 
это серый цвет, стихия металла и живут в этом секторе помощники 
древних и современных китайцев. 

Михаил Аркадьевич 
Керзин, 130-летие 
со дня рождения 
которого исполняется 
в нынешнем году,  
не принадлежал  
к русской и советской 
художественной 
элите, но всегда 
считался очень 
хорошим скульптором 
и талантливым 
педагогом. Все его 
творческое наследие 
подтверждает, 
что Михаил Керзин 
и в самом деле 
был незаурядным 
специалистом.  
Для нас, витеблян,  
он еще интересен  
и тем, что  
с нашим городом  
была связана  
одна из интересных 
страниц  
долгой жизни  
Михаила Аркадьевича. 

продолжение.
начало в №№4–5

могильщик  
школы шагала
Художественной школе марка 

Шагала в Витебске повезло с помещени-
ем. Почти одновременно с ней в городе 
были созданы и другие учебные заведе-
ния: консерватория, сельскохозяйствен-
ный техникум. Кстати, у консерватории 
и художественной школы было много 
общего: их создали местные энтузиасты, 
тон в них задавали приезжие знамени-
тости, специалисты с мировым именем. 
Оба учебных заведения были хорошо из-
вестны по всей стране. Одинаково сло-
жилась судьба Художественно-практи-
ческого института и консерватории по-
сле отъезда знаменитостей: они были ре-
организованы в средние учебные заведе-
ния и стали в конце концов заурядными 
провинциальными техникумами. Разли-
чие было только в одном: если школа Ша-
гала с первых дней существования име-
ла хорошее по тем временам помещение, 
консерватория ютилась же то в несколь-
ких комнатах бывшей духовной семина-
рии на Успенской горке, то в помещении 
бывшей Мариинской женской гимназии, 
откуда ее вскоре «попросили» для откры-
тия очередного госпиталя.

К художественной школе губернское 
и городское руководство всегда относи-
лось более чем прохладно. Связано это 
было прежде всего с независимой пози-
цией Шагала и его связями в Москве, к 
которым художник частенько прибегал, 
когда надо было решить какой-нибудь 
хозяйственный вопрос. «Всякий раз, 
когда я получал субсидии, прибегая к по-
мощи Луначарского, начальство тре-
бовало, чтобы я подчинялся только ему, 
иначе мне грозили тюрьмой», – вспоми-
нал художник. Негативное отношение к 
художественной школе сложилось еще 
и из-за приверженности малопонятным 
обывателю течениям в искусстве, «рас-
садником» которых было это учебное 
заведение. В этом отношении не очень 
образованному витебскому начальству 
гораздо ближе и понятнее была консер-

ватория. Она имела и, так сказать, при-
кладное значение: ее симфонический 
оркестр был непременным участником 
всех революционных праздников и тор-
жественных заседаний по их поводу, во 
время которых исполнялись пролетар-
ские песни и интернационал. Так уж по-
лучилось: консерватория у витебского 
начальства была любимой дочерью, ху-
дожественная школа – падчерицей. До 
тех пор пока во главе последней стоял 
Шагал, местные органы власти в лице 
губернского отдела образования ее бо-
ялись трогать, все же связи художни-
ка в Москве их сдерживали. Удавалось 
какое-то время «держаться на плаву» и 
сменившей его в качестве руководите-
ля учебного заведения в. ермолаевой. А 
вот после отъезда из Витебска основных 
знаменитостей обстановка вокруг учеб-
ного заведения резко изменилась. Воз-
главлявший его с 15 августа 1922 года 
Иван гаврис, молодой выпускник это-
го учебного заведения, не был в состо-
янии что-либо противопоставить над-
вигающейся беде. Не имевший необхо-
димого авторитета ни в Витебске, ни в 
Москве, он к тому же, по всей видимо-
сти, был плохим администратором. И 
в обстановке откровенной недоброже-
лательности просто растерялся и ниче-
го не мог поделать. В то время ведущи-
ми преподавателями в институте, кроме 
И. Гавриса, были тоже совсем молодые 
художники – е. минин и с. юдовин, да 
пожилой ю. пэн. А тут еще само поме-
щение за пять лет беспощадной эксплу-
атации пришло в такое состояние, что 
срочно требовало серьезного ремонта. 
Поэтому ректор художественно-прак-
тического института И. Гаврис вынуж-
ден был обратиться в Главное управле-
ние профессионального образования с 
заявлением. Вот его содержание: «Осе-
нью 1922 года в связи с отъездом части 
руководителей положение Витебского 
художественно-практического инсти-
тута было катастрофическое. Не было 
средств для приглашения новых руково-
дителей и на ремонт занимаемого по-
мещения. И губпрофобр (губернский от-
дел профессионального образования – 
а. п.) настойчиво предложил уступить 
часть помещения института для му-
зыкального техникума, за что обязал-
ся отремонтировать все помещение и 
взять на себя целиком отопление и ос-
вещение как для института, так и для 
техникума.

Институт вынужден был пойти на 
такие уступки. Сократили мастер-
ские (малярную, скульптурную, «Унови-
са», свернули музей (3 комнаты) и усту-
пили первый этаж техникуму. Губпро-
фобр отремонтировал первый этаж для 
музтехникума и по вселению последнего 
уклонился от ремонта второго этажа 
(для института) и других обязательств 
по отношению к институту». 

Неизвестно, что ответили из Мо-
сквы на это заявление и ответили ли во-
обще. Только дальше события развива-
лись как в хорошо известной сказке о 
лисе и зайце, построившем домик. По-
ставив одну ногу в особняке на Бухарин-
ской улице, музыкальный техникум за-
хотел поставить и вторую. Его актив-
но в этом поддерживали и губпрофобр, 
и губернский отдел образования, за ко-
торыми стояли городские и губернские 
власти. Для того, чтобы выгнать инсти-
тут из его помещения на Бухаринской 
улице поступили таким образом. В ян-
варе 1923 года по заданию Витебской 
губернской РКИ (рабоче-крестьянской 
инспекции – А. П.) в обоих учебных за-
ведениях была проведена проверка-ре-
визия. Не вдаваясь в подробный анализ 
итоговых документов (это тема для от-
дельного материала), отмечу явную не-
объективность по отношению к инсти-
туту со стороны проверяющего, стар-

шего инспектора – некоего макке. По-
ражает в документе то, что за более чем 
четыре года деятельности этого учеб-
ного заведения проверяющий не нашел 
ни одной положительной черточки. Бо-
лее того, оказывается, институт «имеет 
за собой исключительно отрицатель-
ные стороны, заключающиеся в причи-
нении ущерба Республике своим суще-
ствованием»(!), в то же время в работе 
музыкального техникума все было от-
лично, не было ни единого недостатка. 
Отсюда у проверяющего вывод: инсти-
тут надо закрыть и преобразовать его 
в… школу 1-й ступени. Для непосвя-
щенных объясню: школа 1-й ступени – 
это начальная школа, четыре класса, да-
ющая только начальное образование 
(писать, считать, читать). Заказной и не-
объективный характер этого документа 
столь очевиден, что дальше и коммен-
тировать его нет смысла. По всему было 
ясно: официально готовится основа-
ние для закрытия учебного заведения. 
Обращаться в Москву в то время было 
почти бессмысленно. Во-первых, И. 
Гаврис в Народном комиссариате про-
свещения был совершенно неизвест-
ным человеком. Сам Шагал в это время 
уже (как предполагалось, на некоторое 
время, а оказалось – навсегда) покинул 
СССР. Да и едва ли, будь он в стране, стал 
бы он хлопотать об учебном заведении, 
которое, по сути дела, его предало. 

К рекомендациям инспектора РКИ в 
части реорганизации института в школу 
1-й ступени в губернском отделе образо-
вания, к счастью, не прислушались. Од-
нако в начале августа 1923 года учебное 
заведение все же было реорганизовано в 
художественный техникум. Это само по 
себе было еще не страшно. Гораздо боль-
шую опасность представляло предпола-
гаемое выселение из здания на Бухарин-
ской улице. В Государственном архиве 
Витебской области сохранился такой до-
кумент: «Губпрофобр подтверждает, со-
гласно резолюции губоно, распоряжение 
от 14.VII за №5908 о двухнедельном сроке 
выселения художественно-практическо-
го института в здание синагоги, причем 
предупреждает, что ответственность 
за неисполнение распоряжения целиком 
возлагается на т. Гавриса. В случае если 
по истечении двухнедельного срока худо-
жественно-практический институт не 
переселится, т. Гаврис будет отстранен 
от занимаемой должности и привлечен к 
ответственности за невыполнение рас-
поряжения губоно». 

Бедный И. Гаврис пытался бороть-
ся, но силы были слишком неравны. У 
него не было в Москве таких заступни-
ков, как у Шагала, а молодые преподава-
тели не имели в городе никакого автори-
тета. Престарелый Ю. Пэн, к мнению ко-
торого когда-то прислушивался даже гу-
бернатор, на советское чиновничество 
впечатления не производил. Положение 
усложнялось еще и тем, что в стране все 
громче и громче раздавались голоса о не-
обходимости «укрупнения Белоруссии», 
т . е. передаче ей Витебской губернии (что 
и было сделано в марте 1924 года). Это оз-
начало, что на поддержку в Наркомпро-
се РСФСР Гаврису рассчитывать тоже 
не приходилось. Он пытался тянуть вре-
мя, обращался в разные инстанции – все 
было бесполезно. Тем временем над са-
мим директором сгущались тучи. В руко-
водстве губернского отдела образования 
искали нового директора, более покла-
дистого и исполнительного, который бы 
без всяких сомнений согласился переве-
сти учебное заведение в явно не подходя-
щее для этих целей здание – запущенную 
синагогу на улице Володарского (ныне 
Суворова). Такой человек без особого 
труда нашелся. Им стал директор худо-
жественного техникума в городе Велиже 
Михал Керзин.

продолжение следует

миХаил кеРзин:  
скульПтоР и ЧелоВек
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Что нового?
Британские исследователи обка-

тали и предлагают на испытания «новый» 
тип дороги, которая не нуждается в очист-
ке от снега и льда и в посыпании дорогосто-
ящими и наносящими вред окружающей 
среде химикатами. Принцип прост: доро-
га должна отапливаться. Однако, чтобы 
это не было слишком дорого, в схеме пред-
ложено тратить энергию только на насосы. 
Все остальное вода будет делать сама.

Под дорогой прокладывается радиа-
тор из пластиковых трубок с изоляцией 
от земли. Летом, когда солнце греет дорогу 
очень сильно, насосы прокачивают через 
нее воду (чтоб нагрелась), а затем отво-
дят ее в специальное хранилище под зем-
лей, качественно обложенное пенопла-
стом («термос»). Изобретатели утверж-
дают, что при больших объемах и доста-
точном заглублении вода останется высо-
кой плюсовой температуры даже до зимы, 
чтобы смочь прогреть дорожное полотно.

В штате Айдахо американской компани-
ей Solar Roadways запущен пилотный про-
ект «солнечных» автодорог. Перестраива-
ющиеся дороги покрываются не асфальтом, 
а сверхпрочным стеклянным покрытием, 
под которым размещаются солнечные бата-
реи. В солнечном Айдахо за день от Солнца 
квадратный участок дороги получает около 
семи киловатт, которые даже зимой можно 
использовать для подогрева, чтобы поверх-
ность всегда оставалась чистой.

В Исландии дороги отапливаются дав-
но. Более того, пароводяная смесь, пода-
ваемая из подземных вулканических ис-
точников столь горяча, что ее просто не-
обходимо где-то охладить, прежде чем по-
дать в дома. На помощь и приходят важные 
участки дорог, тротуаров и перекрестков.

Шведы, как настоящие северяне, 
снег любят и его не всюду чистят. Наобо-
рот, они трамбуют его, а сверху посыпа-
ют горячей гранитной крошкой, которая 
вплавляется в получившийся лед и слу-
жит естественными шипами. Весной эту 
крошку собирают, отфильтровывают от 
пыли и песка «по размеру», моют и скла-
дируют до следующей зимы.

а у нас?
Вы спросите, почему так не поступают 

в Беларуси? Наша страна – это дно древне-
го моря, поэтому имеет практически без-
граничные запасы соли и песка. В отли-
чие от нее, земли Швеции сложены грани-

том да базальтом, и при строительстве (на-
пример, тех же дорог) породы просто неку-
да девать. В Беларуси же гранит добывает-
ся только в одном месте (Микашевичи), и 
его транспортировка будет очень дорогой. 

Вот о чем бы хотелось поговорить – 
это о летящих камнях. Почему-то в Шве-
ции, где на дорогах мелкие гранитные ка-
мешки, лобовое стекло автомобиля и 
фары чувствуют себя в большей безопас-
ности, чем в Беларуси, где на дорогах дол-
жен быть мелкий песок. Но дело в том, что 
наши службы попросту не утруждают 
себя отсевом мелких камней: булыжники 
отсеялись, и слава Богу. Поэтому наш ре-
дакционный «бусик» меняет стекло каж-
дый год, а в Минске 14 декабря 2009 года 
машина, разбрасывающая песчано-соле-
вую смесь на проезжей части улицы Ма-
шиностроителей, словно из пулемета 
«расстреляла» мелкими камешками окна 
и зеркала 24 легковушек, припаркован-
ных на обочине. Как видим, если шведы 
могут отфильтровать песок от мелкой ще-
бенки, то белорусы не могут отфильтро-
вать песок даже от крупного камня. А на 
дворе, между прочим, космический век.

Черный лед 
(так называют тонкую корочку льда 

на черном асфальте)
Часто на дорогах можно увидеть спе-

циальные термометры. Они показывают 
температуру воздуха и дорожного покры-
тия. Увидев, что температура дороги ниже 
нуля, будьте осторожны – это верный при-
знак образования «черного льда» (так зо-
вется в Европе тонкая корочка льда на чер-
ном асфальте). Ее не видно, но она опасна 
как и обычный гололед. «Черный лед» чаще 
всего бывает в начале оттепели, прячется 
он и под свежевыпавшим снегом.

Другим опасным явлением зимой сле-
дует назвать ледяной дождь. Капли воды, 
падающие через слой холодного воздуха 
остывают до температуры ниже нуля, но 
не целиком замерзают (получается кри-
сталлик льда с водяной оболочкой). Одна-
ко при первом же соприкосновении с вет-
ками деревьев, проводами или дорогой 
капли мгновенно замерзают, образуя то-
ненькую ледяную корочку. Предупрежда-
ет о появлении ледяного дождя резкое по-
нижение температуры, стеклянный блеск 
в свете фар придорожных кустов и дере-
вьев и изменившийся стук капель по ве-
тровому стеклу – он становится жестким.

Финский центр VTT по техническим 
исследованиям разработал систему для во-

дителей, которая снизит аварийность на 
«черном» льду. Система работает в реаль-
ном режиме времени, основана на набо-
ре датчиков, измеряющих вращение веду-
щих и не ведущих колес. Данные нарабаты-
ваются не так быстро – в течение пары ки-
лометров, однако тут вступает в действие 
вторая фаза, рассказывает главный изо-
бретатель системы Киммо Эрркиле.

Далее все данные сообщаются не 
только водителю, но и в специальный 
центр, где формируется актуальная схе-
ма обмерзания всей дороги. После чего 
с этими данными удобно делать все, что 
хочешь: в первую очередь, рассылать по 
тем автомобилям, что включены в дан-
ную систему. Пока это большегрузные 
грузовики. Однако и легковые машины 
могут со временем подключиться к си-
стеме и получать данные примерно так, 
как мы пользуемся военными спутника-
ми для определения своих координат с 
помощью навигаторов.

Пока метод тестируется в VTT, но ве-
дутся переговоры о более широком ис-
пользовании, например, через систему 
управления дорогами Евросоюза.

стеклянный туннель
Есть еще один способ борьбы в пер-

вую очередь со снегом, но и со льдом тоже. 
Это туннели. В естественном туннеле сне-
га быть не может. Но он, сам по себе, – до-
рогое удовольствие. Однако если про-
сто перекрывать автодорогу прозрачной 
крышей, то таким образом можно спасти 
ее от заносов, а также от голубей, чей по-
мет в смеси с обычной водой очень пагуб-
но воздействует на металлоконструкции. 
Кроме того, такая дорога не шумит, и если 
все равно нужно ставить заборы, то поче-
му бы их не превратить сразу в крыши.

Так и сделали перед прошедшим 
Евро-2012 в Варшаве, где значительный 
участок сквозной скоростной автодоро-
ги попросту спрятали в искусственный 
стеклянный туннель.

На трассе Дрезден – Прага недавно 
введенный участок тоже имеет подобное 
покрытие над мостом. А кроме всего про-
чего, это еще и выглядит очень эстетич-
но, гораздо красивее обычных заборов.

и о собственной  
безопасности  
на скользкой дороге
Покупайте конкретно зимние шины 

классических скандинавских произво-
дителей, понимающих толк в зиме. Мой 
личный выбор – Hakkapeliitta R.

скользко?
Наука и техника не стоит на месте, и для борьбы с заснеженными  
и обледенелыми дорогами придумываются все более и более изощренные способы. 
Изучим же эти варианты.

комментарии (из инета)
андрей, водитель снегоуборочной машины:
– Я знаю, что за границей каждый владелец магазина, 

офиса, кафе должен убрать возле своего здания. Никто же не за-
ставляет до блеска вычищать. Просто сметите снег к краю, мы 
подберем и вывезем.

владимир, владелец встроенного нежилого помещения:
– Андрей лукавит, возможно, по незнанию. Наше ЖКХ 

за всю территорию любого кафе и прочих офисных территорий 
берет так называемое «техобслуживание», а в список услуг, на-
зываемых этим словом, входит и очистка от снега. И, поверьте, с 
предпринимателей берут гораздо большую цену, чем с обычных 
граждан. Снижайте «коммуналку», будем сами чистить.

василий, дворник:
– Невозможно все очистить, норматив практически невы-

полнимый – весь снег на территории в течение дня после снегопада.
жанна, в прошлом  
председатель жилищного кооператива

– Василий умалчивает о территориях, которые надо чистить. 
Поверьте, квадратный метр можно очистить и за минуту после 
снегопада. Все дело в том, что ЖКХ снижает количество дворни-
ков, а также не покупает необходимое оборудование: одно дело 
чистить лопатой, а другое – специальным снегоуборочным аппа-
ратом. Разная эффективность. А собака зарыта в контроле – пока 
ЖКХ будет «кормушкой» бюджета, любой государственный кон-
троль будет закрывать глаза на невыполнение норм. Нужно кон-
тролировать самим.

николай, химик:
– Для того чтобы разрушить связи молекул замерзшей 

воды, необходимо много соли. А вот если обработать поверхность 
раствором соли до начала замерзания, эффективность будет го-
раздо выше, а соли потребуется в четыре раза меньше. Един-
ственный минус этого способа – необходима быстрая работа ком-
мунальных служб. Работа на опережение.

изВестны календаРь  
и соПеРник По ЧетВеРтьфиналу
В столичном Доме футбола состоялась жеребьёвка чемпионата страны по футболу  
в высшей лиге среди женских команд. Кроме того, витебская  
команда «Университет» узнала своих соперниц по розыгрышу Кубка страны.

В начале марта под патронажем 
«Белоруской федерации баскетбола» 
пройдёт «Матч звёзд»  
XXI чемпионата страны по баскетболу.

«зВезды»  
оПРеделены

В «звёздных» поединках сразятся лучшие баскетболист-
ки и баскетболисты, которые играют в национальном первен-
стве Беларуси. Команды поделены на беларусов, беларусок и ле-
гионеров, легионерок. «Белорусы» будут противостоять «Леги-
онерам», а «Беларусски», соответственно, «Легионеркам». От 
витебского баскетбольного клуба «Рубон» за «Беларусов» бу-
дет играть дмитрий акулич. А тренировать мужскую команду 
будут главный тренер витебского «Рубона» руслан бойдаков и 
тренер «Импульс-БГУИР» федор роденко. 

Впервые «Матч звезд» прошел 24 мая 2000 года в Гомеле. В то 
время деление команд шло по территориальному принципу – 
сборная «Запада» встречалась со сборной «Востока». 

В этом сезоне ряды женского первен-
ства поредели. Число команд-участниц 
сократилось с 10 до 9. В борьбу за чемпи-
онство не вступит клуб «Виктория» (Во-
роново), который в прошлом первенстве 
занял восьмое место. 

Девчат, как и мужчин, ждёт чемпионат 
в два этапа. Сначала девушки отыграют в 
два круга, затем пройдет деление на груп-
пы. В первую войдут дружины, занявшие 
с 1 по 6 места (эти команды поборются за 
медали), во вторую – клубы с 7 по 9 места. 

Для нашего «Университета» этот се-
зон начнется выездным матчем 13 апре-

ля. В первом туре витебчанкам придется 
побороться за очки с чемпионом страны 
– «Бобруйчанкой». Первую домашнюю 
игру наши футболистки сыграют 19 апре-
ля. Гость наших девчонок – ФК «Гомель». 

Борьбу за Кубок «Университет» нач-
нёт с ¼ финала. Соперник достался ёщё 
тот – «Минск». Остальные пары выгля-
дят так: «Гомель» – «Зорка-БДУ» (Минск), 
«Нива-Белкард» (Гродно) – «Надежда-
Днепр» (Могилев). А победитель пары 
1/8 «Молодечно» – «Виктория-86» встре-
тится с «Бобруйчанкой». Четвертьфи-
нальные матчи пройдут 4 и 13 июня.

Подготовил Георгий Серебряков

сПоРт

Фото  
nicblog.ru

Информационное  
табло.  

Фото александр-23.

Так выглядит  
стеклянный туннель.  
Фото Википедия

А так выглядит  
«расстрелянная» 
легковушка.  
Фото onliner.by
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Подготовил Сергей Потапов

GooGle построИт 
собственный  
аЭропорт
Аэропорт расположится на 29 акрах  
и примкнет к существующему 
комплексу сооружений, принадлежащих 
городу Сан-Хосе в Калифорнии.

Данный проект оценивается в $82 млн., и сейчас он про-
ходит проверку инстанциями. Реализацией проекта займутся 
две частные компании: Blue City Holdings и Signature Aviation.

У Google имеется, как минимум, 8 самолетов, в том числе пас-
сажирский Boeing 767, совладельцем которого является Сергей 
Брин, как сообщает издание San Jose Mercury News

Представители муниципального аэропорта Сан-Хосе реко-
мендуют властям дать разрешение на строительство аэропорта 
Google, потому как его появление положительно скажется на эко-
номике города: позволит создать новые рабочие места и обеспе-
чит поступление средств в казну в виде налогов и иных платежей.

гневное пИсьмо
главе HTC
Около полутора лет назад компания 
HTC на 60% сократила расходы 
подразделения R&D, при этом  
не прибегая к массовым увольнениям.

Интересный случай, учитывая, что «ужаться» в сфе-
ре исследований и разработок можно в основном только за счет 
уменьшения затрат на содержание персонала. Но недавно со-
трудники HTC помогли раскрыть секрет, за счет каких жертв 
тайваньскому производителю удалось сэкономить.

Более тысячи инженеров корпорации направили в адрес гла-
вы компании питера чоу гневное письмо. Сотрудники жалуют-
ся, что уже более года работают сверхурочно по 12 часов в день 
без компенсационных выплат.

Руководство HTC ответило, что компания соблюдает трудо-
вое законодательство Тайваня, а работники всегда могут по соб-
ственной инициативе трудиться сверхурочно.

«ультрапростой» 
смартфон
Многие дизайнеры стремятся создать 
футуристические и переполненные 
функционалом устройства.

А вот дизайнеры майкл маттана, джеймс паули-
ус и сэйер мерфи пошли другим путём и разработали концепт 
устройства, получившего название Sustainable Smartphone. Ап-
парат практичен, неприхотлив и, как ни странно, выполняет по-
ложенные мобильнику функции – позволяет общаться. Другие 
его достоинства – низкая стоимость производства и длительное 
время автономной работы. Последнее возможно благодаря экра-
ну, выполненному по технологии E-Ink.

Дизайнеры предлагают использовать минимальное коли-
чество компонентов, необходимых для обеспечения работы те-
лефона, применить алюминий для корпуса и сделать Sustainable 
Smartphone водонепроницаемым.

паркИ развлеченИй 
AnGry BIrdS
Финская компания Rovio планирует  
в течение года открыть в России  
парки развлечений Angry Birds.

«Несколько подобных парков уже работают в Финлян-
дии, Великобритании и Китае, мы также планируем открывать 
новые парки в Европе. В ближайшие 12 месяцев парки развлечений 
Angry Birds появятся и в России», – заявил директор по маркетин-
гу Rovio питер вестербака.

Где конкретно будут располагаться парки, Вестербака не сооб-
щил, однако уточнил, что их будет несколько. Размеры парков будут 
сопоставимы с уже работающими в Финляндии крытыми парками.

Сергей Буткевич

ПесоЧница

Фото  
content.onliner.by

лев
Подходите ближе, 
братцы,
Хватит вам меня 
бояться!
Подходите, осмелев,
Я не злой, а добрый лев.
Будем мы теперь 
друзьями,
Поиграем вместе с вами.
Я весёлый, я игривый,
Дам свою 

погладить гриву,
Нос потрогать 
разрешу,
Никого не укушу.
Знайте, дети, 

царь зверей
Стал спокойней 

и добрей.
Я ни с кем 

не буду драться,
Понял я, 

что все мы – братья,
Вас не стану обижать я.
Пусть теперь 

народ про льва
Скажет добрые слова:
– Ты такой хороший, 

Лёва,
Завтра жди нас 

в гости снова.

В гостяХ у ПеРнатыХ,  
моХнатыХ и лоХматыХ

оленёнок
Это – маленький олень.
Наблюдать за ним не лень,
Потому что оленёнку
Не сидится целый день.
Ему покой не снится –
Стучат. Стучат копытца!
В час, когда мы видим сны,
Начинает он разминку
И несётся, выгнув спинку,
По натоптанной тропинке
От берёзки до сосны.
Оленёнок любит спорт,
Не ленится он резвиться
И готов он даже птицу
Перегнать порой на спор.
Так он крепок стал и скор,
Что уже с недавних пор
И тигрицы не боится,
Перед рысью не дрожит,
От медведя он умчится
И от волка убежит.

Бегемот
Слон спросил у бегемота:
– Это что ещё за мода?
Бегемот, признайся ты –
Для чего тебе цветы?
– Я признаться не боюсь:
Завтра поутру женюсь!
И прибавить я готов:
«Что за свадьба без цветов?!»

Александр Инш

Писать о феврале 
навзрыд
хотел Борис Леонидыч.

Хотя чего плакать-то? Зима конча-
ется, грядет весна. А вот древние римляне, 
которые никак не могли угадать количество 
дней в году, сначала разделили год на 10 ме-
сяцев (удобно, по количеству пальцев) и на-
значили в году 304 дня. Ясное дело , что че-
рез три года летом была зима, а зимой лето, 
и хотя там, в Риме, это не так заметно (сне-
га особенно не бывает), все же граждане за-
метили, что происходит какая-то чехарда. 
И некий очередной руководитель государ-
ства добавил еще два месяца. Вторым и по-
следним в году стал февраль, но дней на него 
уже не хватило. Потом еще император ав-
густ решил от февраля отнять день и доба-
вить к своему именному месяцу, потому что 
в нем было 30 дней, а в месяце, посвященном 
юлию цезарю (в июле) 31.

Февраль – означает очистительный. 
Ну, там, помыться, то да се, долги раздать 
перед концом года. Новый год ведь римля-
не праздновали 1-го марта. А мы 1-го марта 
будем праздновать приход весны. У нас, 
где снег лежит метровыми сугробами, – 
это не менее важный праздник.

о погоде для  
путешественников 
во времени
Зима 2006-2007  
в Витебской области 
оказалась рекордной  
для Беларуси. 

Это была самая теплая и холодная 
зима одновременно. Самые теплый де-
кабрь за всю историю наблюдений – 
плюс(!) 2,4°С, на 7 Цельсиев выше нор-
мы. Температурный же максимум дека-
бря составил почти 9°С (плюса!). В лесу 
начали расти грибы, а я некоторое вре-
мя ходил в майке и куртке нараспашку. В 
зоопарке вдруг объявил о брачных играх 
павлин. 

В январе (уже 2007-го) аномалия 
продолжилась, был зафиксирован тем-
пературный максимум за всю историю 
наблюдений январской погоды – плюс 
10,4 °С, и в Витебскую область заглянул 
ураган «Кирилл». Желающие уже собра-
ли целые урожаи грибов, а трава двину-
лась в рост. 

Но не все грибам и грибникам маслени-
ца. В феврале ударили трескучие морозы и 
поставили следующий рекорд: минимум 
температуры за февраль – минус 26,9 °С.

А мы о глобальном потеплении...

ПРосто феВРаль

Это интеРесно

наш аВтоР –  
сРеди ПоБедителей конкуРса
Наш постоянный автор Николай Петрушенко  
писал о всебеларусской акции «Птицы на кормушке», которую проводила 
общественная организация «Ахова птушак Бацькаўшчыны». 

Владимир Сургин

Участие в наблюдении за перна-
тыми друзьями в этом году приняли бо-
лее 1700 человек. Среди активных участ-
ников этого мероприятия назван и наш 
журналист. Вклад Николая Петрушен-

ко в благородное дело в итоговом отче-
те описан так: «Благодаря Николаю Се-
меновичу, очень активно участвовали в 
акции жители п. Коханаво Толочинско-
го района. Было изготовлено очень мно-
го кормушек для птиц, собраны фото- и 
видеоматериалы. Николай даже напи-

сал предложения для местного Совета 
депутатов, чтобы те обратили внима-
ние на некоторые учреждения образо-
вания...»

По итогам конкурса Николай Петру-
шенко награжден полевым определите-
лем «Птицы Европы».

нагРады

Фото  
Елены Крыловой
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деВушка номеРа

юмоР

искРы смеХа
Юмор – дело тонкое. В разное время и в разных 
странах он воспринимается по–разному.  
То, что очень смешно, скажем, англичанину,  
то не всегда рассмешит беларуса. А то,  
что для беларуса является тонким юмором,  
может совершенно не понять англичанин.

Читал старые газеты Аркадий Подлипский

Проситель места
– Я, между прочим, «друг детей», «друг радио» (имеется в виду, 

что этот человек является членом добровольных обществ «Друзья детей» 
и «Друг радио» – А. П.).

– Это что? Вот, если бы вы были другом нашего директора, тогда 
другое дело.

наивный вопрос
– Откуда столько пьяных? Ведь сегодня не 1-е и не 15-е?
– Чудак человек, да ведь зарплату с опозданием выдают.
на общем собрании
– В вашем докладе много цифр, но все они взяты с потолка…
– Я специально старался сделать доклад потолковее…
личный отдых
– Ты что так пополнел? На курорте отдыхал?
– Нет, я со съезда. Полтора месяца заседали. Вот и поправился. 
задача
Учитель: «Двое рабочих вышли из разных заводов. Один идет 5 

верст в час, а другой – 3. Расстояние между заводами 22 версты. Где встре-
тятся рабочие?»

Ученик: «В пивной, товарищ учитель».
трезвый взгляд
– Я, Павел Иванович, смотрю на вещи трезво: без пива ни один 

клуб на ноги стать не может.
успехи фотографии
– И много у вас в этом сезоне снимаются?
– Немало! Все правление сняли с работы
на профсоюзном спектакле
– За вешалку, товарищ, четвертак.
– Четвертак? Да у меня пальто столько не стоит…

продолжение следует

кРаски феВРаля

Татьяна Матвеева

Это новый проект Международ-
ной творческой ассоциации фитоколла-
жистов «Флориссима» из Москвы. 

А посвящен он сразу двум прекрас-
ным праздникам – Дню влюбленных и 8 
Марта. Витебляне уже знакомы с творче-
ством участников «Флориссимы»: пер-
вая их выставка под названием «Сла-
вянские этюды» состоялась в нашем го-
роде в прошлом году во время «Славян-
ского базара». Нынешняя экспозиция 
необычна тем, что проходит одновре-
менно и в Витебске, и в российской сто-
лице: до 1 марта она работает в нашем Ху-
дожественном музее, а затем работы ви-
тебской выставки пополнят московскую, 
которая завершится 31 марта.

В проект вошли работы витебских и 
московских художниц в самых различ-
ных техниках. В целом флористический 
коллаж – это сотворчество человека и 
природы. И гармоничное соединение 
живописи и флористики: на живопис-
ную основу фитоколлажист накладывает 
различный природный материал – цве-
ты, лепестки, листья, ветви, ягоды, пло-
ды, песок… При этом автор использует 
множество художественных приемов. В 
итоге получается красота на грани нере-
альности. 

дамы из цВетоВ
Девушку, чей образ соткан из тонких березовых веточек,  
героиню венецианского карнавала, загадочную даму с серьгой, Купалинку с 
подружками, блоковскую «Незнакомку» в цветах и из цветов –  
эти и другие милые образы вы увидите на международной выставке  
флористического коллажа «Незнакомка-2013. Витебск – Москва»,  
которая проходит в витебском Художественном музее.

На выставке  
флористического 

коллажа  
«Незнакомка»  

в Художественном  
музее Витебска.

Фото автора

О.Алексеева (Москва), «Зимняя вишня», терра.

Н.Манишина (Витебск), «Энергия движения»

Р.Корвецкая (Витебск),  
серия «Образы», смешанная техника.

В.Богачева (Москва),  
«Дама с серьгой»


